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В музей — сегодня, в науку — завтра! Выпуск 1964 года

В группу лауреатов также вошли: С.И. Абакаров, профессор, заслуженный врач РФ, декан стома-
тологического факультета, заведующий кафедрой ортопедической стоматологии Российской 
медицинской академии непрерывного профессионального образования; С.Д. Арутюнов, профессор, 
заслуженный деятель науки РФ, заведующий кафедрой пропедевтики стоматологических заболева-
ний Московского государственного медико-стоматологического университета им. А.И. Евдокимова; 
И.М. Макеева, профессор, директор Института стоматологии Первого Московского государственно-
го медицинского университета им. И.М. Сеченова, заведующий кафедрой терапевтической стомато-
логии; С.А. Наумович, профессор, заведующий кафедрой ортопедической стоматологии Белорусско-
го государственного медицинского университета; В.В. Омельяновский, профессор, генеральный 
директор Центра экспертизы и контроля качества медицинской помощи, руководитель Центра 
финансов здравоохранения Научно-исследовательского финансового института Министерства 
финансов РФ, заведующий лабораторией оценки технологий в здравоохранении ИПЭИ Российская 
академия народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской Федерации; 
И.В. Решетов, профессор, академик РАН, заведующий кафедрой пластической хирургии ПМГМУ им. 
И.М. Сеченова; Д.А. Трунин, профессор, директор Стоматологического института, заведующий 
кафедрой стоматологии Института последипломного образования Самарского государственного 
медицинского университета, президент Стоматологической ассоциации России, главный внештат-
ный специалист-стоматолог ПФО МЗ Самарской области; В.Н. Царев, профессор, заслуженный работ-
ник высшей школы, директор Научно-исследовательского медико-стоматологического института, 
заведующий кафедрой микробиологии, вирусологии, иммунологии Московского государственного 
медико-стоматологического университета имени А.И. Евдокимова.

Квинтэссенцией полученных результатов научно-исследовательских и опытно-конструктор-
ских разработок стали создание, формирование, обоснование, внедрение и инновационная 
оптимизация диагностического, профилактического и терапевтического ресурса при лечении 
пациентов с социально значимыми инвалидизирующими стоматологическими заболеваниями, 
обеспечивающие принципиально новый подход и высокоэффективный результат в реабилита-
ции пациентов с выраженными дефектами и деформациями лица, нарушениями окклюзии зубов 
и зубных рядов, обусловленными заболеваниями пародонта и повышенной стираемостью 
зубов, зубочелюстными аномалиями, в том числе, послеоперационного и травматического 
генеза; в лечении и реабилитации пациентов с травматической окклюзией, осложненной гипер-
тонией жевательных мышц, их парафункциями, заболеваниями височно-нижнечелюстного 
сустава и полной потерей зубов, осложненной атрофическими изменениями и деформациями 
челюстей; с обширными (деформирующими) дефектами, возникшими вследствие хирургическо-
го лечения онкологических заболеваний головы и шеи.

Внедрение в современную стоматологическую науку и практику созданной, теоретически 
обоснованной и технологически подкрепленной концепции применения инновационных научных 
медицинских и и медико-технических разработок, позволило значительно повысить эффектив-
ность лечения и реабилитации больных с социально значимыми стоматологическими заболевани-
ями, уменьшить временные и трудозатраты, увеличить коэффициент их полезного действия, 
эффективно распределять бюджетные средства, поднять качество жизни стоматологических 
пациентов, обеспечить импортозамещение методов и технологий.

Распоряжением Правительства Российской Федерации от 18 декабря 2018 года № 2827-р авторский коллектив, представляющий ведущие 
медицинские вузы России и Белоруссии, стал лауреатом Премии Правительства РФ в области науки и техники с проектом «Научное обоснование, 
разработка и внедрение в клиническую практику современных эффективных и результативных методов реабилитации больных с социально значи-
мыми стоматологическими заболеваниями». Членами коллектива являются сотрудники нашего Университета – заслуженный деятель науки РФ, заве-
дующий кафедрой ортопедической стоматологии и материаловедения с курсом ортодонтии, профессор В.Н. Трезубов и профессор кафедры ортопеди-
ческой стоматологии и материаловедения с курсом ортодонтии, председатель секции клинической гнатологии Стоматологической ассоциации России, 
профессор Е.А. Булычева.  Награждение состоялось14 марта в Москве в Доме Правительства.

Лауреаты Премии Правительства РФ в области науки и техники

На встрече присутствовали: Генеральный консул Японии в Санкт-Петербурге, господин Ясума-
са Иидзима; доцент кафедры инфекционных заболеваний Медицинского университета префекту-
ры Киото (Япония), госпожа Фуми Муракоси; начальник управления международных связей, 
профессор С.Х. Аль-Шукри; начальник отдела международных отношений С.Ю. Боровец. Генконсул 
поблагодарил за предоставленную возможность обсудить направления сотрудничества, за 
помощь, оказанную в организации российско-японской научной конференции. В свою очередь, 
профессор С.Х. Аль-Шукри поблагодарил господина Ясумасу Иидзиму за визит и выразил заинтере-
сованность в дальнейшем сотрудничестве, в укреплении двухсторонних связей, реализации 
программ академических обменов студентами, научными работниками и преподавателями.

Встреча продолжилась в конференц-зале кафедры урологии с курсом урологии с клиникой. 
К ней присоединились заведующий кафедрой инфекционных болезней и эпидемиологии Универ-

ситета, доктор медицинских наук Д.А. Лиознов; советник директора НИИ гриппа им. А.А. Сморо-
динцева Д.С. Машков; студентка 3 курса медицинского факультета иностранных студентов М. 
Идзуми, которая осуществляла последовательный перевод. С приветственным словом обрати-
лись профессор С.Х. Аль-Шукри и господин Ясумаса Иидзима. Далее прозвучал увлекательный 
доклад Фуми Муракоси, который был посвящен истории исследования вирусов в Японии, 
результатам собственных исследований в области инфекционных заболеваний вирусной и 
паразитарной этиологии, а также заболеваниям шистосомозу и малярии, которые удалось 
полностью победить. Гостья рассказала о симбиозе вирус-паразит-человек, используя в 
качестве концептуальной модели предмет русского народного промысла – матрешку. После 
выступления нам удалось задать ей несколько вопросов. 

− Вы впервые в России? И почему для посещения выбрали именно наш Университет?
− Я давно хотела сотрудничать с Россией, в Санкт-Петербурге я впервые. Ваш город очень 

красивый. Особенное впечатление произвели на меня архитектурные сооружения прошлых веков. 
Я благодарна консульству Японии в Санкт-Петербурге за то, что пригласили меня именно в Первый 
СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, о котором я была наслышана. 

− Расскажите о Вашем исследовании, как удалось обнаружить вирусы в шистосомах? 
− Я долгое время изучала паразитологию, а затем перешла в лабораторию по изучению 

вирусов. Сперва мне удалось обнаружить вирусы в криптоспоридиуме (Cryptosporidium), а затем и 
в шистосомах (Shistostoma).

− Как можно применять полученные знания в медицинской практике?
− Я очень надеюсь, что это пригодится в медицине, но прежде всего мы должны выяснить 

механизмы вируса. Иными словами, какие вирусы каких паразитов поражают. Вероятно, при 
помощи этих знаний мы сможем контролировать тот или иной вирус.

− В своей лекции Вы упомянули, что наличие вируса в шистосоме повышают патоген-
ность паразита для человека. Проводились ли у Вас исследования по уничтожению вирусов, 
чтобы снизить отрицательное влияние шистосом?

− В настоящее время ничего подобного не проводилось, но мы находимся в процессе разра-
ботки медикаментов, которые позволят это сделать.

После лекции для гостей из Японии была организована экскурсия в Анатомический 
эрмитаж, которую провела ведущий переводчик управления внешних связей и развития 
В.А. Гаврилина.

С.Ю. Боровец,
начальник отдела международных связей;

Е. Корнилова, 
5 курс, лечебный факультет

Поздравляем, коллеги!

Гребля на позитивной волне

стр. 8  

22 марта состоялся визит в Университет делегации из Японии.  Встреча была организована при поддержке генерального консульства страны 
в Санкт-Петербурге и была посвящена перекрестному году Японии в России.

サンクトペテルブルクへようこそ
Добро пожаловать в Санкт-Петербург!

Участники встречи

GAUDEAMUS  

Поздравляем победителей



 

2ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО

 

15 и 16 марта в Казани прошла научно-практическая конференция с международным участием «Сватковские чтения: междисциплинарный подход 
к диагностике и лечению заболеваний верхних и нижних дыхательных путей». Организаторами выступили Министерство здравоохранения Республики 
Татарстан и КГМА-филиал «Российская медицинская академия непрерывного профессионального образования» (КГМА). Почетным гостем конференции 
стал профессор университетской клиники (Майнц, Германия) Вольф Манн.

Сватковские чтения

Особенностью конференции стал ее междисциплинарный характер, который позволил 
врачам разных специальностей поделиться опытом, а также размышлениями на важные и 
актуальные темы. В Казань съехались оториноларингологи, педиатры, челюстно-лицевые 
хирурги из различных лечебных учреждений Татарстана и других регионов, лекторы из Москвы, 
Санкт-Петербурга, Уфы. 

Открыл конференцию заведующий кафедрой оториноларингологии КГМА, профессор 
В.Н. Красножен. Он поприветствовал ее участников и гостей, подчеркнул важность и необходи-
мость проведения подобных мероприятий, а также пожелал успешной и плодотворной работы. 
Далее с приветственным словом выступил проректор по научной работе КГМА М.А. Нюхнин.

Выступление профессора В. Манна было посвящено проблеме закрытия ликворных свищей. 
Он поделился клиническим опытом. 

В рамках программы прозвучал доклад профессора кафедры оториноларингологии с 
курсом ИДПО БГМУ Н.А. Арефьевой «Аллергический ринит как междисциплинарная проблема: 
нерешенные вопросы и современные подходы к лечению». 

Выступление заведующего кафедрой оториноларингологии с клиникой ПСПбГМУ, профес-
сора С.А. Карпищенко (содокладчик: Ю.В. Легкова, ПСПбГМУ) было посвящено лечению хрониче-
ского тонзиллита у пациентов с lg-A нефропатией. Профессор представил вниманию присутствую-
щих конкретные клинические случаи.

О методе баллонной синусопластики в лечении верхнечелюстного синусита прозвучало в 
докладе профессора В.Н. Красножена. Лектор рассказал о современных возможностях медика-
ментозной терапии в послеоперационном периоде. 

Содержательную часть конференции продолжил второй доклад профессора С.А. Карпищен-
ко «Эндоскопическое удаление остеом лобной пазухи». Он поделился собственным клиниче-
ским опытом и рассказал об особенностях ведения пациентов после эндоназальных эндоскопи-
ческих вмешательств. 

Следующим в программе стал доклад профессора кафедры госпитальной педиатрии Казан-
ского ГМУ А.А. Камаловой, в котором была освещена проблема антибиотик-ассоциированной 
диареи и Clostridium difficile-инфекции и представлены современные международные рекомен-
дации по профилактике и терапии.

Проблему профилактики и лечения ОРВИ и гриппа раскрыла в своем выступлении заведую-
щая кафедрой инфекционных болезней Казанского ГМУ, профессор И.В. Николаева. По ее 
словам, по данным ВОЗ, на долю ОРВИ, включая грипп, приходится около 90 процентов случаев 
всех инфекционных заболеваний. При этом осложнения встречаются у 4,5 миллионов человек в 
год. Кроме того, она отметила, что острые респираторные инфекции обусловливают 60 процен-
тов всех обращений к педиатрам. 

О современных подходах к элиминационной терапии в профилактике и лечении ОРЗ расска-
зала профессор кафедры пропедевтики детских болезней и факультетской педиатрии Казанско-
го ГМУ, главный детский пульмонолог Министерства здравоохранения Республики Татарстан 
Т.Г. Маланичева.

Актуальную тему «Первая помощь при заболеваниях голоса» раскрыл в своем выступлении 
доцент кафедры оториноларингологии СПбГПМУ, главный фониатр Мариинского и Михайлов-
ского театров Н.В. Швалев.

Тема «ЛОР-проявления при иммунодефицитных состояниях» прозвучала в лекции профес-
сора КПФУ Р.С. Фассахова.

Значению санации верхних дыхательных путей при респираторных инфекциях у детей был 
посвящен доклад заместителя декана педиатрического факультета Казанского ГМУ, доцента 
А.М. Закировой, тему клинических особенностей острого среднего отита у детей и взрослых 
раскрыл доцент кафедры оториноларингологии КГМА Т.Р. Батыршин.

Далее прозвучал доклад доцента кафедры госпитальной педиатрии Казанского ГМУ, врача − клини-
ческого фармаколога Детской республиканской клинической больницы МЗ РТ Р.Н. Мамлеева 
«Патоморфоз бактериальных инфекций ЛОР-органов: наши ближайшие и отдаленные перспективы». 
Была затронута актуальная тема нерационального использования антибиотиков и растущей антибио-
тикорезистентности, рассмотрены основные особенности антибактериальной терапии ЛОР-инфекций. 

Доклад на тему «Современная энтеросорбция практикующему врачу» представил вниманию 
слушателей сотрудник лаборатории специфических сорбентов Института инженерной иммуно-
логии (Москва) А.А. Себелев.

Г. Бикчентаева,
журналист медицинского издательского дома

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Новые подходы к терапии

18–19 мая на кафедре клинической анатомии и оперативной хирургии 
имени профессора М.Г. Привеса состоялась Вторая открытая студенческая 
олимпиада по анатомии, в которой приняли участие более 60 студентов 
2-5 курсов медицинских вузов России.

В этом году Университет впервые принимает участие в городской акции «Ночь музеев». Приглашаем всех желающих 18 мая (суббота) с 18:00 до 23:00 в корпус № 30.
Вас ждет чрезвычайно насыщенная программа, а самых находчивых и активных будут ждать призы!

В ходе конференции обсуждались современные 
методы терапии хронического лимфолейкоза, связан-
ные с внедрением в клиническую практику новых 
классов таргетных препаратов, варианты лечения 
резистентных форм заболевания, целесообразность и 
показания к проведению аллогенной трансплантации 
гемопоэтических стволовых клеток, современные 
подходы к терапии множественной миеломы, место 
аутологичной и аллогенной трансплантации гемопоэ-
тических стволовых клеток, роль иммунотерапии с 
помощью CAR-T клеток. Были освещены современные 
подходы к диагностике и лечению плазмоклеточных 
дискразий (AL амилоидоз и моноклональная гаммапа-
тия ренального значения). Особый интерес слушате-
лей вызвало представление клинических случаев. Во 
время их обсуждения был подчеркнут мультидисци-
плинарный подход в лечении пациентов данной 
категории.

Осуществлялась онлайн-видеотрансляция, что позво- 
лило специалистам из различных регионов ознакомить-

ся с представленными докладами удаленно. Организаторы конференции выразили надежду на 
дальнейшее развитие взаимодействия и разработку кооперативных протоколов.

И.В. Маркова,
заместитель директора НИИ ДОГиТ им. Р.М. Горбачевой по связям с общественностью

15 и 16 марта в клинике НИИ ДОГиТ им. Р.М. Горбачевой состоялась 
конференция «Плазмоклеточные дискразии и лимфопролиферативные 
заболевания: новые подходы к терапии», организованная Первым 
СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова совместно с Российским профессиональным 
обществом онкогематологов. В мероприятии приняли участие ведущие 
специалисты Европы и России: профессора А. Цандер (Германия), Л. Гардерет 
(Франция); академик РАН И.В. Поддубная; профессора Б.В. Афанасьев, 
А.В. Смирнов, а также другие специалисты Санкт-Петербурга, Москвы и СЗФО.

Профессор В. Манн Профессор С.А. Карпищенко

Академик РАН И.В. Поддубная

Слушатели конференции

Фестиваль объединил более 30 площа-
док, которые представляют вузовские, 
академические и другие музейные коллек-
ции, связанные с наукой. Вузы, музеи и 
научные учреждения распахнули свои двери 
для будущих абитуриентов – от самых 
маленьких учеников до старшеклассников. 
Основная цель фестиваля − доступным и 
простым языком рассказать школьникам о 
разных научных достижениях и выдающихся 
ученых, показать уникальные музейные 
собрания, как правило, недоступные в 
обычное время, что в итоге может помочь 
юным посетителям в выборе будущей специ-
альности и вуза и формировании у них 
научного мировоззрения.

Фестиваль проходил на базе исто- 
рической экспозиции музея ПСПбГМУ. 
26 и 27 марта музей Университета провел 
для абитуриентов две образовательные 
программы. Категории посетителей оказа-
лись для музея неожиданными, например, 
пришло много детей младшего школьного 
возраста, которые уже твердо решили 
связать свою жизнь с благородной профес-
сией врача. 

Путешествие по Университету ребята 
совершили во время профориентационной экскурсии «Профессия – врач». У школьников была 
возможность проследить эволюцию медицинской науки и узнать историю одного из старейших 
медицинских университетов страны. Они смогли подержать в руках настоящие хирургические 
инструменты и исследовать все самые интересные уголки музейной экспозиции. При помощи 
мультимедийных технологий школьники познакомились с жизнью и бытом медиков в прошлом 
и настоящем. Абитуриентам в подробностях рассказали, как поступить в ПСПбГМУ и что ждет их 
на первых годах обучения. Настоящий успех у посетителей вызвали мастер-классы, которые  
продемонстрировали участники студенческого хирургического общества кафедры клиниче-
ской анатомии и  оперативной хирургии им. М.Г. Привеса (курс оперативной хирургии и 
топографической анатомии). Бригада кардиохирургов в составе В. Ковалика (3 курс, лечебный 
факультет), А.  Фассаховой (3 курс, лечебный факультет), Т. Лебедевой (5 курс, лечебный факуль-
тет) моделировали операцию протезирования восходящего отдела аорты, а на следующий день 
Д. Талдыкин (5 курс, лечебный факультет) провел мастер-класс по базовым хирургическим 
навыкам. Студенты не только показали себя профессионалами своего дела, но также умело и 
душевно пообщались со школьниками. В завершение программы экскурсанты оказались за 
партой в одной из самых больших аудитории Университета − нашей семерке. После такого 
финала почти каждый захотел стать студентом нашего ПСПбГМУ.

В.А. Корнева, 
специалист по учету музейных предметов Музея ПСПбГМУ

С 22 по 31 марта состоялся III Межмузейно-вузовский фестиваль 
«В музей − сегодня, в науку – завтра!». Он проходил при поддержке 
Комитета по науке и высшей школе Правительства Санкт-Петербурга, 
Комитета по образованию Правительства Санкт-Петербурга, Фонда 
им. В.В. Вернадского, Агентства музейных коммуникаций.

В музей − сегодня, в науку − завтра!

Студенты проводят мастер-класс для экскурсантов
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Мероприятие проходило на клинической базе кафедры в стоматологической поликли-
нике № 19 Пушкинского района Санкт-Петербурга. Главный врач поликлиники, доцент 
кафедры стоматологии терапевтической и пародонтологии И.В. Березкина, ассистент 
кафедры Л.Р. Азовцева, старший лаборант кафедры С.А. Косов, врачи поликлиники прочитали 
пациентам  лекции по вопросам профилактики заболеваний полости рта. Активное участие в 
проведении лекций и бесед на темы «Гигиена полости рта у детей», «Профилактика кариеса у 
беременных», «Методы выбора зубных паст и щеток» приняли волонтеры, участники СНО 
кафедры стоматологии терапевтической и пародонтологии (руководитель − доцент Э.С. Си- 
лина), студенты 4 курса стоматологического факультета В. Шефов, А. Гордеева и клиниче-
ские ординаторы кафедры Н. Намазова, А. Куденкова и А. Ямщиков (ответственная за постди-
пломное образование на кафедре, профессор Т.В. Кудрявцева).

Пациенты принимали участие в обсуждении актуальных вопросов, высказывали свои мысли и 
дискутировали по теме. Самым активным участникам были вручены подарки от партнеров акции. 
Администрацией поликлиники также было проведено анкетирование по вопросам профилактики 
стоматологических заболеваний и индивидуальной гигиены полости рта. Вместе с тем, был 
организован «Консультативный стол», где каждый пациент мог получить всю интересующую его 
информацию о здоровье полости рта у опытных клиницистов, пройти у волонтеров обучение 
правильному подбору индивидуальных средств гигиены полости рта и методам их использования 
на демонстрационных моделях челюстей. Все участники Дня стоматологического здоровья 
получили полезные стоматологические подарки, а волонтеры кафедры − «благодарственные 
письма» от администрации поликлиники за помощь в подготовке и проведении «Всероссийского 
Дня стоматологического здоровья». Мы уверены, что прошедшее мероприятие внесет существен-
ный вклад в развитие волонтерского движения в Санкт-Петербурге с целью формирования 
мотивации сохранения здоровья полости рта у населения города. 

Э.С. Силина,
доцент, руководитель СНО; 

В. Шефов, 
4 курс, стоматологический факультет, заместитель старосты СНО; 

А. Гордеева,
4 курс, стоматологический факультет, участник СНО

20 марта кафедра стоматологии терапевтической и пародонтологии ПСПбГМУ приняла участие во «Всероссийском Дне стоматологического здоровья», 
организатором которого выступила Стоматологическая ассоциация России при поддержке Министерства здравоохранения РФ с участием Международной 
федерации стоматологов (FDI), Общества врачей России, Национальной медицинской палаты, МГМСУ им. А.И. Евдокимова, Центрального научно-
исследовательского института стоматологии и челюстно-лицевой хирургии, НИИАМС и Инновационных центров СтАР.

Когда мы узнали о том, что у нас будет 
организован благотворительный концерт, 
то не смогли в это поверить. Наши 
подопечные с нетерпением ждали этого 
события. На концерт собрались даже те, кто 
с трудом передвигается. Русские романсы, 
арии и дуэты из опер П.И. Чайковского и 
других композиторов исполнили для нас 
преподаватели кафедры русского языка 
№ 2 ПСПбГМУ Е.Б. Коломейцева и М.В. Крив- 
енцова, а партию фортепиано – Е.П. Черняе-
ва. От мелодий скрипки студентки 3 курса 
медицинского факультета иностранных 
студентов М. Идзуми на глазах собравшихся 
выступили слезы. «Золотой» саксофон в 
руках Е.Б Коломейцевой, отражая теплые 
лучи мартовского солнца, согревал и 
обволакивал насыщенным, проникновен-
ным звуком. В конце выступавшие предло-
жили спеть всем вместе романс на слова 
Е.П. Гребенки «Очи черные», что еще 
больше растрогало присутствующих.

Можно сказать, что этот концерт был 
настоящим счастьем для нашего стациона-
ра. Мы надеемся, что литературно-музы-
кальная студия «Второе дыхание» обязательно приедет к нам еще раз. Благодарим, и будем 
ждать вас снова.

В.В. Борецкая,
культработник стационара для престарелых

Во время проведения школы всем 
желающим бесплатно выполнялось УЗИ 
предстательной железы и мочевого пузыря. 
Кроме этого, прозвучали выступления 
сотрудников отделений урологии №№ 1, 2 и 
6 с докладами-презентациями. Первым 
выступил руководитель отделения № 1, 
профессор А.С. Аль-Шукри с докладом о 
медикаментозном лечении доброкаче-
ственной гиперплазии предстательной 
железы (ДГПЖ). Далее прозвучало высту-
пление руководителя отделением № 6 
С.А. Ревы с докладом об оперативном ле- 
чении аденомы простаты. Врач второго 
урологического отделения Д.С. Горелов 
рассказал о тактике при рецидиве аденомы 
простаты. С заключительным словом высту-
пил руководитель отделения № 2 Н.К. Гад- 
жиев. Проведение школы вызвало большой 
интерес и отклик у участвующих: оживлен-
ная дискуссия, возможность обсудить 
наболевшие и актуальные проблемы адено-
мы простаты с точки зрения пациентов с 
экспертами − вот, что понравилось пришед-
шим гостям. По окончании школы наши 

эксперты ответили на вопросы, касающиеся своевременной диагностики, лечения и профилак-
тики ДГПЖ. В июне состоится следующая школа пациентов с аденомой предстательной железы. 
Ждем всех желающих.

Д.С. Горелов, В.А. Гелиг,
врачи-урологи урологического отделения № 2 НИЦ урологии

24 марта на базе НИЦ урологии НИИ хирургии и неотложной медицины 
в аудитории № 1 состоялась «Школа пациентов с заболеваниями 
предстательной железы», которую посетили более 150 человек.

Школа пациента

Всероссийский День стоматологического здоровья

Всероссийский день стоматологического здоровья в стоматологической поликлинике № 19

24 марта подопечные одного из гатчинских стационаров для 
престарелых принимали у себя литературно-музыкальную студию 
ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова «Второе дыхание».

Родным людям – «Второе дыхание»

Открывая мероприятие, декан факультета послевузовского образования, профессор 
Н.Л. Шапорова рассказала о первоочередных задачах выпускников при прохождении первичной 
аккредитации, поступлении в ординатуру и участии в НМО. Особое внимание уделялось конкретным 
алгоритмам действий выпускников с учетом произошедших законодательных изменений в сфере 
подготовки медицинских кадров. Затем представители центра взаимодействия с выпускниками прове-
ли семинар по грамотному составлению резюме и эффективному прохождению собеседования.

Ярмарка стала рекордной по численности и составу работодателей. Помимо частных 
медицинских центров, в ней активно участвовали государственные бюджетные учреждения, 
например, Детская городская больница № 2 святой Марии Магдалины, Волосовская межрайон-
ная больница, управление федеральной службы исполнения наказаний России по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской области (Медико-санитарная часть № 78).

Из Вологодской области на ярмарку вакансий приехали начальник управления кадровой 
политики и правового обеспечения Департамента здравоохранения Г.Г. Смирнова, главные 
врачи трех стоматологических поликлиник (Череповец), представитель Министерства здравоох-
ранения Кировской, Мурманской областей – руководители Мончегорской стоматологической 
поликлиники и Печенгской ЦРБ. 

Представители работодателей в ходе выступлений активно использовали презентации и видео-
фильмы, приготовили для студентов и ординаторов рекламные буклеты. Информационный разда-
точный материал для ярмарки прислали медицинские учреждения Калининградской и Кемеров-
ской областей, Республики Коми, а также департамент здравоохранения Курганской области.

Следующая ярмарка вакансий будет проведена 27 апреля для студентов 6 курса лечебного, 
педиатрического факультетов, отделения спортивной медицины и ординаторов 1 и 2 года 
обучения лечебных специальностей.

Ю.В. Эмануэль, 
руководитель центра взаимодействия с выпускниками

25 марта состоялась очередная ярмарка вакансий – на этот раз для студентов 5 курса стоматологического факультета и ординаторов 1 и 2 года 
обучения стоматологических специальностей. Программа получилась насыщенной.

Ярмарка вакансий для выпускников-стоматологов

Ярмарка стала рекордной по численности и составу работодателей

Коллектив литературно-музыкальной студии
«Второе дыхание»

Участники «Школы пациентов с заболеваниями 
предстательной железы»

ИНФОРМИРУЕМ
В предыдущем номере газеты «Пульс» от 26 марта была допущена ошибка. В юбилейном тексте о профессоре С.М. Лазареве следует читать: «С 2012 по 2017 год продолжал научно-педагогиче-

скую деятельность в должности профессора кафедры госпитальной хирургии лечебного факультета ГОУ ВПО ПГМА». Коллектив редакции приносит извинения за неточность.
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Дорогие друзья! Пятьдесят пять лет назад мы окончили 1 ЛМИ и в один миг стали врачами. Нет, не в миг − до этого были шесть лет упорной учебы и счастливой студенческой жизни. 
Вместе с однокурсниками и всей страной летом 1959 года мы работали на стройках города, ремонтировали школы и возводили новые дома − на трудовом фронте особенно отличились 
Толя Сулейкин, Марина Соловьева, Лина Рябчинская, Таня Львовская, Валера Богданов. Вместе с друзьями мы трижды (до начала учебы, на 2 и 3 курсах) развивали сельское хозяйство: 
копали картошку и морковку, рубили капусту и даже собирали ягоды под руководством лучших бригадиров – Коли Артемчука, Таи Малышевой, Вадима Карчевского, Коли Истомина, 
Люды Милохиной, Иры Руденко. Вместе с однокурсниками мы осваивали космос, наблюдая за первыми советскими спутниками и восторгались полетом Юрия Гагарина; в последующие 
годы Коля Чайка увиделся с первым космонавтом планеты и получил его автограф, а Эдик Лавриненко воспитал Олега Котова – сотого космонавта России. 

Летом 1961 года, во время сестринской практики, мы учились облегчать страдания больных, а летом 1962 года в течение двух месяцев врачебной практики – оказывать пациентам реаль-
ную медицинскую помощь. Летом 1963 года наши девочки вновь заменили ушедших в отпуска врачей города и области, а наши мальчики повышали обороноспособность страны на кораблях 
и подлодках Балтийского и Северного флотов. А самые отчаянные девочки (Вера Манжигеева, Женя Лукина, Клава Тука и другие) отправились на несколько месяцев в Казахстан оказывать 
медицинскую помощь покорителям целины. Наконец, успешно завершив шестой год обучения, мы влились в миллионный отряд медиков, «стоящих на страже здоровья советских людей».

Затем было полвека активного и честного труда в поликлиниках и больницах, медсанчастях и диспансерах, НИИ и вузах. Десятки кандидатов и докторов наук, две сотни врачей первой и 
высшей категории, дюжина профессоров, три заслуженных врача республики – более четырехсот наших однокурсников с честью пронесли по жизни знамя alma mater, нашего родного 1 ЛМИ. 

К сожалению, за 55 лет, прошедших после окончания института, мы потеряли треть своих студенческих друзей. Это много, и это очень горько. Но оставшиеся продолжают жить, 
растить внуков и даже правнуков, а некоторые еще продолжают работать на благо страны. Крепкого вам здоровья, дорогие однокурсники, мирного неба над головой и активного долго-
летия на радость вашим семьям,  друзьям, радостной встречи 21 июня 2019 года. 

Галка Чайка, выпускница 1964 года

Выпуску 1964 года – 55 лет. Это было недавно...

Наша жизнь − в наших песнях
1 сентября 1958 года
Грозы отгремели, недели пролетели,
В восемь первокурсники встают.
Верят и не верят, что открыл им двери 
Первый медицинский институт. 
Идут они, а осень золотая, 
А ветви кленов листьями шумят,
И дымка розовеет в разбуженных аллеях,
И окнами сияет Ленинград. 
Это было давным-давно, в тот самый солнеч-

ный день, когда мы впервые собрались в нашей 
навсегда оставшейся в памяти семерке. 

Потом пришли заботы, тревоги и зачеты – 
Нам много приходилось узнавать. 
Порой не спать ночами, потом учить часами, 
Порой уметь на лекциях поспать.
С этого момента понеслись наши счастливые, 

незабываемые студенческие годы. Учеба, сессии, 
смотры – и вот мы уже на 4 курсе. А завтра − практи-
ка, да-да, настоящая врачебная практика! Это 
совсем не то, что было в институтских клиниках 
еще вчера.

Время бежит, и вот уже появляются студенче-
ские дети. Не такие, как у всех, и их мамам и папам 
больше, чем другим на свете, помогает их бодрый, 
здоровый, звонкий смех.
Пускай растут на счастье студенческие дети,
Они родились в добрый, хоть и в очень трудный час.
И пусть на всей планете, у всех людей на свете 
Такие будут дети, какие есть у нас.
А вот уже и пятый курс. 
Подумайте ребята, ведь мы уже на пятом. 
Как быстро время мчится, как коротки года.
Здесь юности граница, ничто не повторится, 
Но, может, собираться мы будем иногда... 

Мы подходим к финалу − шестой курс, близит-
ся распределение. 
Прощайся с мамой-папой, коль оказался шляпой.
Вперед, деревня ждет − готовься в поход!

Сверкают кольца, меняются фамилии, юность 
остается в памяти.

В первый раз мы когда-то здесь были, 
Репетиции шли до утра. 
Мы тех дней, тех ночей не забыли,
Хоть теперь мы почти доктора.
И никто никогда не забудет 
Эти дивные чудо-года,
Тот, кто здесь полюбил − не разлюбит,
Тот, кто здесь подружил − навсегда! 
С тех пор прошло 55 лет!
И вот мы снова в нашей любимой семерке, уже не 

такой полной, как это было 61 год назад. Мы прошли 
замечательный путь в нашей любимой профессии − 
помогали людям, боролись за их жизни и побеждали! 
Пусть аудитория неполная, мы продолжаем терять 
наших дорогих друзей, но они были, есть и навсегда 
останутся с нами. Я поздравляю всех однокурсников с 
нашим замечательным праздником, желаю здоровья, 
исполнения задуманного. И я твердо верю, что все 
исполнится! 

Света Голубева, группа 616

Наш первый агитпоход
В конце пятидесятых в 1 ЛМИ возникла новая 

традиция – в летние и даже зимние каникулы прово-
дить агитпоходы по отдаленным районам Ленинград-
ской области. Нашему курсу повезло – с нами учился 
Дима Яковлев, обладавший великолепным сильным 
басом и прекрасными организаторскими способно-
стями. В первый год он сходил в агитпоход со старше-
курсниками, набрался опыта, и − понеслось… После 
второго курса наша курсовая агитбригада отправи-
лась в первый поход в Новоладожский район. В 
группе было 14 человек – 6 девушек и 8 ребят. Прове-
дя в дороге на поезде, автобусе и полуторке более 
полусуток, поздним вечером прибыли в Потанино – 
центральную базу совхоза, где нам предстояло 
провести две недели. Дальше − отрывки из нашего 
походного дневника, написанного Володей Арансо-
ном (орфография и пунктуация сохранены):

«С утра группами разошлись по хуторам и 
бригадам. Собрались только в середине дня, все 
полны новостями и самыми свежими впечатлениями. 
Очень неблагополучно в совхозе с крупным рогатым 
скотом – туберкулез. В изоляторе для больных живот-
ных грязно, в стойлах и проходах − навоз. Во многих 
деревнях нет колодцев, поэтому население пользует-
ся водой из речки, а какая в ней вода, видно даже без 
микроскопа. В бригадах к нам отнеслись тепло и с 
доверием, много и откровенно говорили о недостат-
ках, рассказывали о своих претензиях к медикам.

Вечером в клубе − первая лекция Иры Кибяко-
вой о кишечных инфекциях и первый концерт. 
Предконцертная суматоха − пишем частушки на 
местные темы, Сашка Аравийский отбирает у всех 
ремни от брюк и пояса от платьев (для капуцинов). В 
комнату вдруг входит мрачный парень, презритель-
но смотрит на нас и молча удаляется – мы подавлены 
его шикарным презрением. Окончательно повергла 
нас в транс публика: три четверти зрителей – дети 
всех возрастов и расцветок. На приветствие нашего 
ведущего: «Здравствуйте, товарищи» дети встают и 
хором дружно отвечают: «Здравствуйте, дяденька!» 
Вот это контакт с аудиторией!

Затем все завертелось колесом: за лекцией − 
хор, за хором номера – стихи, песни, танцы, кварте-
ты… Один за другим, один за другим. Что делается! 
Среди публики – наши утренние знакомые из 
бригад; они сильно хлопают в ладоши. Рядом с 
ними мрачный парень, который улыбается и 
тянется всем телом к сцене – сразу становится 
легче! Дрожат керосиновые лампы на сцене, 

концерт на всех парах движется к концу. Мы уже 
понимаем, что он в общем-то удался. Поэтому так 
дружно гремит заключительный хор: «Когда душа 
поет…» Ужинаем очень поздно или очень рано – 
никто не может понять, граница между днями 
стерта. Ужин торжественный и суматошный. Мы 
переполнены тем, что увидели, услышали и прочув-
ствовали. Мы стали богаче еще на один день …»

Впереди у нас была еще дюжина таких дней, 
десятки встреч и лекций, бесед и концертов. Ночевки в 
клубах и школах, на полу или на стульях, переезды на 
пыльных грузовиках и пешие переходы по 10-15 
километров в сопровождении телеги с нашим 
нехитрым скарбом, включающем аккордеон Вити 
Жданова и две мандолины Милы Сильвестровой и 
Вити Кима, а также «концертные платья» Светы Голубе-
вой, Ларисы Дубининой (впоследствии Аравийской), 
Зины Григорьевой и Гали Путилиной. Четыре капуци-
на (Володя Арансон, Саша Аравийский, Валера 
Голубков и Миша Бернштейн) выступают в сутанах из 
общежитских одеял, а командир Дима Яковлев и 
комиссар Коля Чайка − в китайских брюках и рубашках 
с короткими рукавами. Несколько раз приходилось 
давать по два концерта в день, иногда выступали 
прямо на улице, а однажды в грозу пришлось петь и 
плясать под навесом большого сарая. Хочется 
привести еще одну цитату из походного дневника.

«В Чуново даем концерт прямо на лужайке. 
Перетаскиваем и расставляем стол и скамейки. Под 
ногами вертятся лохматые деревенские псы. Лектор 

рассказывает о гриппе и сулит всем, кто не сделал 
прививку, незамедлительную смерть в страшных 
мучениях. Старушки в первом ряду слушают тихо и 
испуганно. Фельдшерица ехидно улыбается. Дети 
(их очень много) чешут голые пятки и сосредото-
ченно ковыряются в носиках. Они согласны 
терпеливо сидеть – ведь потом будет концерт с 
музыкой и песнями; они сами видели – за поленни-
цей дров лежит аккордеон. Деревенские дети – 
вообще наши самые прилежные и терпеливые 
зрители. В любое время дня и ночи они появляются 
задолго до выступления и занимают первые скамей-
ки. Они с одинаковым удовольствием слушают 
«Песню о тревожной молодости» и «Она любила его 
так…». После каждого номера они усердно и 
старательно аплодируют. Кулисы – поленница дров, 
потолок – вечернее небо. Кричат петухи. Колыбель-
ную песню дружным ржанием поддерживают 
откуда-то взявшиеся лошади. Заканчиваем концерт 
уже в темноте под дружные крики «Ма-а-ло!». 

Первый блин нашей курсовой агитбригады 
получился совсем не комом. Позже состоялись 
походы по Кингисеппскому, Лужскому и Приозер-
скому районам, выезды в дальний Ефимовский 
район, а также большой зимний агитпоход на 
лыжах со стоматологами-пятикурсниками по 
Тихвинскому району. Дружбу, родившуюся во 
время этих походов, мы сохранили на всю жизнь!

Николай Чайка, группа 607

О наших капустниках
Каждую пятилетку в январе мой телефон 

начинает настойчиво трезвонить; это значит, что 
опять звонят Чайки. Приближается очередной 
юбилей. «Что вспомнишь – пиши для «Пульса», темы 
любые». Я же расскажу вам о капустниках, о ярчай-
ших событиях студенческих лет, которые 
невозможно ничем заменить. Конечно, время 
подчистило запасы воспоминаний, но некоторые 
фрагменты остались.

Первый курс. Вырабатывается алгоритм на все 
шесть лет учебы. За два-три месяца до события − 
сбор самодеятельного актива Иваном Степановичем 
или Ольгой Ивановной. Партийный и профсоюзный 
активы разрабатывают план действий, являющийся 
для нас дорожной картой. Комсомольцы, в бой!

Появляется умудренный службой в армии 
Володя Арансон; конечно, в голове сразу же начина-
ет звучать любимый мотив свободы: «Когда пойдем 
мы на вокзал, мы всем старшинам пожелаем…» А 
новоиспеченные артисты ждут, постигая студенче-
ский быт, постепенно обживаясь, неся первые 
потери. Смотр неумолимо надвигается и неизбежно 
совершается. И так каждый год. Со временем 
сформировался довольно-таки слаженный коллек-

тив. Творцы заняли ролевые места, артисты обросли 
известностью, и явился дух творчества. Декорации 
Саши Аравийского («задник» для сцены) – это наша 
боевая труба, красочный фон для всего действия. 
Они задают соответствующий праздничный настрой 
как зрителям и худсовету, так и самим участникам-
исполнителям. «Задник» − это дитя нескольких 
ночных бдений в зале Ленина, и каждый раз – это 
наша очередная творческая победа. Одновременно 
создаются остальные декорации, конструируются 
сценические костюмы под фантазийные замыслы 
режиссера. Здесь и мчащийся на «точку» скоростной 
поезд с кочегаром Жорой Москвиным, здравпункт с 
местными красотками и умильной коровой, 
пиратская сцена с танцами на столе, убедительный 
детский сад в семерке и многое другое.

В череде воспоминаний – Виталик Жданов. Он 
не третий, он один из первых – наш композитор и 
аккомпаниатор, солист и целый оркестр. Вспомним 
хотя бы нашу курсовую песню «На Льва Толсто-
го…». Эта песня – как резюме наших действий: мы 
пришли, мы не случайные, мы сроднились. Нужен 
хор − но где же люди? Выручает общежитие – благо, 
что рядом с институтом, за полчаса можно собрать 
десять-двадцать человек (Мила Сильвестрова, 

Тома Трушинская, Галка Белошицкая, Люда Никоно-
ва и другие). Успех гарантирован!

Несколько слов о наших концертах, удачно 
дополнявших капустник на каждом смотре. Начнем 
с ударного номера: грустная Соня Александрова с 
гитарой исполняет «Вальс цветов», затем успевает 
подсобить дуэту, трио, квартету и даже хору. Ее 
сменяет мужской дуэт с грузинскими напевами. 
Мужской квинтет (Вадик Тришкин, Валера 
Голубков, Володя Кураев, Жора Москвин и Коля 
Чайка) дружно баюкает студенческого ребенка. И 
конечно, Дима Яковлев с Витей Юшмановым. 
Обязательным дополнением к каждому смотру 
является огромная стенгазета − коллективное 
ночное творчество, подогретое дозированным 
ароматным пуншем; основа последнего − традици-
онная по тем скудным студенческим кошелькам. 
Идеи и сюжеты рождались моментально, и бригада 
художников «Аравийский, Сулейкин и компания» 
слету претворяла все эти фантазии в газетищу. 

Постскриптум. Все это – нет, не в прошлом, а 
как будто сейчас. И все эти люди – и живые, и даже 
ушедшие – рядом с нами. Навсегда.

Геннадий Соловьев, группа 631

Если туман в глазах и сердце молчит в груди,
И мучает липкий страх, и света нет впереди,
И на губах соль – это кровь запеклась вдруг,
И на душе боль – это умер твой лучший друг,
Ты все-таки соберись и сил попроси у души,
Зубами за жизнь держись и в дальний рай не спеши –
Здесь рядом с любимой быть и руки ей целовать…
И все-таки надо жить! Но только – не умирать!

Николай Чайка,
выпускник 1964 года

Колыбельная для жителей Новоладожского района

Весна 1960 года: наш первый хор Весна 1961 года: третьекурсные дети Весна 1960 года: завтра – практика!
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Спорт
Главной отличительной чертой наших 

однокурсников является бесконечная любовь к 
медицине, с которой они прожили всю жизнь. А 
некоторые продолжают профессионально служить 
людям, уже перешагнув восьмидесятилетний 
рубеж! Но, начиная со студенчества, многие, наряду 
с освоением гиппократовых премудростей, занима-
лись самыми разнообразными видами спорта. 
Например, Лера Смирнова, Володя Ефремов и Эдик 
Карвонен многократно становились победителями 
и призерами лыжных гонок, входили в состав 
институтской сборной и защищали честь института 
на республиканских и всесоюзных соревнованиях. 
Портрет Васи Зайцева, показавшего лучшее время 
на трудной лыжне в Сосновке, был напечатан в 
«Пульсе». Ира Нахимова успешно освоила горные 
лыжи, а Галка Чайка предпочитала многочасовые 
лыжные переходы по лесам Карельского перешей-
ка. Витя Овчаренко и Толя Дорофеев многократно 
побеждали в соревнованиях по боксу, а Володя 
Ефремов и Толя Фомкин много лет состояли в 
сборной института по велоспорту. Дима Тимофеев 
уже на первом курсе возглавил спортивную работу 
в комитете комсомола, а Алле Урняж больше всего 
нравилось прыгать с парашютом!

Естественно, что в студенческие годы многие 
увлекались спортивными играми. Марик Кром, 
Валя Львов, Витя Вересов, Леня Подоляк, Витя 
Федоров входили в институтские сборные по 
футболу, волейболу и баскетболу. Мужество и 
мастерство Гали Кутейниковой и Димы Тимофеева 
неоднократно обеспечивали успех команде фехто-
вальщиков. Самым разносторонним спортсменом 
был Витя Сорокоумов, успешно сочетавший 
занятия фигурным катанием и боксом (при этом он 
был еще и председателем боксерской секции), а 
также гребным и парусным спортом вместе с Витей 
Овчаренко и Колей Ломановским. 

Гера Андреев совершил множество турист-
ских походов, а затем занялся спортивным ориен-
тированием. Позже он «переметнулся» в альпи-
низм, совершил почти двести восхождений на 
категорийные вершины во всех горных районах 
страны, в том числе 30 сложнейших восхождений 
5-й и 6-й категорий, и в 29 лет стал мастером 
спорта по альпинизму. Инструктором по альпи-
низму стал Володя Матвеев, одновременно 
заслуживший репутацию прекрасного доктора-
спасателя. Сереже Гейвандову навыки экстре-
мального туризма очень пригодились во время 
зимовки в Антарктиде. Девичий азарт помог Вере 
Манжигеевой и Галке Чайке преодолеть тысячи 
километров на мотоциклах. А непоседливый 
характер помог Наде Калининой, Марине 
Соловьевой, Ире Руденко, Ларисе Аравийской и 
другим нашим красавицам совершить десятки 
экскурсионных и даже спортивных путешествий 
по всему земному шару.

Любовь к спорту наши однокурсники сохрани-
ли и в зрелые годы. Конечно, от экстрима 
пришлось отказаться, хотя Витя Сорокоумов на 
78-м году жизни умудрился покорить Эльбрус! Но 
теперь нам больше нравятся шахматы – бесспор-
ным чемпионом является Марик Кром, и бильярд, 
где никто и никогда не сможет победить Рафа 
Рижинашвили. Саша Панюшкин даст фору любому в 
спортивной рыбалке, а Фима Фельдман и Саша 
Евстигнеев не могут существовать без плавания в 
бассейне. И практически все наши однокурсники 
стали заядлыми любителями и чемпионами тихой 
охоты, в которой рекорды принадлежат Володе 
Ефремову и Марику Крому. А Юра Шаров еще пару 
лет назад не возвращался без трофеев с настоящей 
спортивной охоты, обеспечивая семью утятиной, 
тетеревятиной и даже рябчиками в сметане. 

К сожалению, в наши солидные годы никто уже 
не мечтает стать мастером спорта или хотя бы 
перворазрядником. Но мы всегда помним один из 
самых старых и мудрых заветов: «Движение – это 
жизнь!» И поэтому вместе с друзьями-однокурсни-
ками мы уверенно заявляем: «Спортсменом 
можешь ты не быть, но физкультурником – обязан!»

Путешествия
Конечно, дачи для наших однокурсников-пен-

сионеров – дело святое. Но у некоторых до сих пор 
«чешутся пятки» и сердце зовет в дорогу, особен-
но у тех, кто жил в общежитии – ведь они привык-
ли дважды в год кататься по нашей огромной 
стране, чтобы в каникулы навестить родителей. 
Чемпионом по путешествиям навсегда останется 
Валя Шепилов, который побывал более чем в 40 
странах. Экзотические поездки совершили Рита 
Куликова (Индия), Миша Цирюльников (Япония), 
Наташа Кузьмина (Австралия), Тамара Максимова 

(Китай), Валера Ельсиновский (Уругвай). Надя 
Дмитриева многократно летала на Мальту, чтобы 
продемонстрировать там свое педиатрическое 
искусство. Сейчас больше всех путешествуют Эдик 
Звартау и Лариса Аравийская в связи с их огром-
ной научной и профсоюзной ответственностью. А 
вот Марина (Соловьева) Машкетова дважды в год 
отправляется сначала погреть косточки в теплые 
края, а зимой знакомится с культурным наследием 
человечества в Германии, Австрии, Швейцарии и 
других цивилизованных странах. Надя Калинина, 
не получавшая никаких надбавок за работу с 
опасными больными, совершила более десятка 
поездок эконом-класса и посетила практически 
все страны Европы. Вера Манжигеева путешество-
вала «редко да метко» − ее красочные рассказы об 
устричных сессиях в Онфлере и других городах 
Нормандии вдохновили однокурсниц-гурманов 
на аналогичные поездки. 

Многие наши друзья (Наташа Цыбульская, Боря 
Устюжанинов, Виталий Жданов, Маша Иванова, Люда 
Лейченко и другие) отправляются в дальние страны 
и даже за океан, чтобы навестить своих птенцов, уже 
давно полностью оперившихся и разлетевшихся по 
всему миру. А некоторые однокурсники (Фима 
Фельдман, Марик Кром, Раф Рижинашвили) любят 
посещать Армению, Грузию, Турцию, Болгарию, 
Египет и другие теплые страны, где можно комфор-
тно путешествовать и сладко отдыхать. 

Концерты
Музыку и театр наши однокурсники любили 

всегда, даже в период экзаменов. Затем лет 20-30 нам 
было не до высокого искусства И вдруг на седьмом 
десятке лет осознали, что у нас появилось свободное 
время, которое можно тратить не только на газеты и 
телевизор.

Первый культпоход (10 человек) оказался 
весьма удачным – три часа нас водили по Юсупов-
скому дворцу, ублажали балетными падедешками в 
концертном зале, игрой на скрипках и клавесинах в 
небольших музейных комнатах и оперным пением в 
домашнем театре. Затем мы посетили удивительные 
концерты в Мальтийской капелле и Дворце князя 
Абамелек-Лазарева, Соборе Петра и Павла и Смоль-
ном соборе. С самого начала прочно обосновались 
в Санкт-Петербургской академической филармо-
нии им. Д.Д. Шостаковича, Мариинском театре, куда 
начали ходить по два-три раза в месяц, а нередко и 
чаще. А в последние годы нам нравится ходить на 
концерты симфонической музыки во Дворец 
Белосельских-Белозерских, где вместе с оркестром 
под управлением А.В. Титова выступают молодые 
солисты Санкт-Петербургского дома музыки. 

Два года мы упивались возможностью практи-
чески еженедельно наслаждаться классической и 
современной музыкой в Концертном зале Мариин-
ского театра. Фантастические выступления симфо-
нических оркестров из Новосибирска, Петрозавод-
ска и Казани, захватывающая дух игра Юрия Башме-
та и Дениса Мацуева, потрясающие фортепианные 
концерты в исполнении Дмитрия Маслеева и Дании-
лы Трифонова, классические и модернистские 
произведения в интерпретации ансамбля «Ренес-
санс перкашн», встречи с Анастасией Калагиной, 
Екатериной Сергеевой и другими лучшими сопрано 
Мариинского театра, многократные прослушивания 
«Реквиема» Верди и Моцарта – и все это вместе с 
друзьями-единомышленниками, которых мы знаем 
уже более 60 лет! Не забываем мы регулярно 
посещать театр «Зазеркалье», Академическую ка- 
пеллу со сказочным хором под управлением 
В.А. Чернушенко, театр «Санкт-Петербург опера» 
(вечера романсов и песен Великой Отечественной 
войны) и органные концерты в храме Св. Екатерины. 
Постскриптум. За 2005-2019 годы мы совершили 
более двухсот культпоходов с однокурсниками.

Блины
Встреча, посвященная 40-летию окончания 

института, была радостной и в то же время 
грустной – большинство однокурсников, не видев-
шие друг друга 10 лет, с трудом узнавали изменив-
шиеся лица студенческих друзей. А еще к грусти 
примешивалась сильная горечь в связи с много-
численными потерями. Сразу же было предложе-
но собираться ежегодно, причем не только в 
официальной обстановке нашей любимой семер-
ки. Решение оказалось очень простым – с 2005 года 
энтузиасты стали встречаться на Масленицу. 
Львиную долю забот по подготовке блинной 
встречи взяла на себя Алла Урняж, которая обзва-
нивала однокурсников, составляла меню, контро-
лировала закупки и строго следила за назначени-
ем «блинопеков». Хотя с этим обычно трудностей 
не было – энтузиастов изготовления блинов у нас 

всегда было с избытком. Ира Руденко, Надя 
Калинина, Вера Трофимова, Валя Мисун, Женя 
Лукина и Валя Шепилов, а также Соня Фельдман и 
Рита Шарова соревновались с лучшими кулинара-
ми в изготовлении самых оригинальных и вкусных 
блинов, а Валя Семешкина, Света Голубева и Галка 
Чайка – в поиске и доставке самых вкусных 
«наполнителей» − от красной икры до любимой 
докторской колбасы. А на сладкое всегда было 
множество различных варений.

Блинные собрания позволяли поздравить 
друзей с минувшими и даже с предстоящими (мы не 
суеверны!) днями рождения. Несколько раз нам 
удалось накормить блинами наших вечно занятых 
профессоров – Пашу Орловского, Эдика Звартау и 
Витю Сорокоумова, первого сексопатолога страны 
Мишу Цирюльникова и многократного победителя 
различных фотоконкурсов Мишу Иоганссена. 

В последние годы нам было трудно потре-
блять огромное количество блинов, изготавли-
ваемых нашими блинопеками. Альтернативой 
стало легкое «пенсионное» меню без тяжелых 
горячих блюд в очень гостеприимном кафе. В 
марте 2016 года на традиционную блинную 
встречу пришли более 30 врачей, а в нынешнем 
году Масленицу отметили в Концертном зале 
Мариинского театра Отсутствие блинов компенси-
ровали душевные разговоры и прекрасное высту-
пление хора Свято-Троицкой Сергиевой Лавры.

В заключение – краткий отзыв, присланный 
нам Галкой Баскаковой: «Мои дорогие, милые, 
гениальные однокурсники! Нет слов, чтобы 
выразить мою признательность за то, что вы 
столько лет собираетесь на Масленицу для 
радостного общения! Каждый раз мы будто 
возвращаемся в свою юность!»

Мы любим жизнь!

Раф Рижинашвили – чемпион по бильярду

Надя Калинина в Колизее

Традиционная встреча однокурсников в Филармонии

Три подвига сильной птицы
При подготовке наших встреч в 2004-2019 годах 

я с радостью рассказывал вам о наших друзьях-
товарищах, их трудовых свершениях, достигну-
тых успехах и планах на будущее. Но сегодня я 
хочу сказать об однокурснице, которая стала для 
меня в жизни всем – другом, женой, матерью 
наших детей и моим верным ангелом-хранителем 
на протяжении уже 60 лет. Галкина судьба 
определилась в сентябре 1962 года, когда к 
своему птичьему имени она добавила мою 
птичью фамилию и стала Галкой Чайкой. Многие 
друзья до сих пор иронизируют по поводу этого 
странного сочетания черного и белого.

Мы начали путешествовать еще в юности. 
Походы по окрестностям Ленинграда, участие в 
слетах туристов, сотни километров по Литве и 
Латвии на маленьком отцовском мотоцикле. 
Летом 1963 года я выпросил у отца его «ИЖ-56», и 
мы помчались через Беларусь и Украину в 
прекрасную «жемчужину у моря», далекую 
Одессу. А в год окончания института продали 
почти всю библиотеку, Галкино свадебное платье и 
единственный на двоих шерстяной свитер, заняли 
еще 300 рублей и купили «розовую мечту детства» − 
красную «явочку». За лето проехали на ней около 
10 тысяч километров, исколесив три республики и 
почти весь Крым. Когда нашим детям исполнилось 
2 и 3 года, мы начали ходить с ними по окрестно-
стям Ленинграда, облазили почти весь Крым, 
прошли сложные пешие и горные маршруты по 
Валдаю, Вепсам, Карпатам и Кавказу. Апофеозом 
нашей лыжной эпопеи стала недельная экспеди-
ция в Хибины, где мы любовались розовыми 
закатами и северным сиянием, покорили пять 
перевалов и провели две ночи в холодной палатке.

Машину мы с Галкой так и не купили, но на 
шестом десятке обзавелись велосипедами, на 
которых ездили купаться в десятках озер 
Карельского перешейка. Очень любили встре-
чать белые ночи с друзьями или старшим 
внуком. А потом пришло время аэропутеше-
ствий за границу, хотя наша первые вылазка за 
кордон была железнодорожной, в пути от 
Питера до Стамбула мы провели четверо (!) 
суток. Поездка в Турцию открыла нам дороги на 
разные конференции и семинары, куда меня 
приглашали в качестве докладчика, репортера 
или переводчика, так что за 20 лет моя птица 
более 40 раз летала со мной на разные конти-
ненты и посетила более 30 стран, включая 
Канаду, США, Японию, Мексику и даже Южную 
Африку. Правда, в Мексике мы были всего два 
часа и еле унесли оттуда ноги, чуть не став 
легкой добычей для местных бандитов, но это 
уже совсем другая история.

Но ведь в названии этой заметки стоят 
слова «три подвига…». Когда мы совершали 
пешие, горные и лыжные походы по 13 респу-
бликам Советского Союза, нам много раз так 
живописали красоты Алтая, Байкала и Камчатки, 
что Галка мечтала обязательно там побывать. И 
в 2014 году она свершила первый настоящий 
подвиг – с двумя железными коленками 
прошла, проехала и проплыла 3 тысячи киломе-

тров по священной алтайской земле. Это 
путешествие пробудило у моей птицы вторую 
заветную мечту, в 2016 году мы провели три 
сказочных недели на Байкале и в Бурятии. Три 
тысячи километров дорог, дацаны и места силы, 
степи и горы, эдельвейсы и водопады, перепра-
ва на Ольхон и купание в кристально чистых 
водах священного озера. 

А когда моей любимой девушке «стукнуло» 
79, пришел черед третьего подвига. Давным-
давно я подарил ей книгу Гаруна Тазиева о 
вулканах и фотоальбом «Кроноцкий заповедник». 
Почти полвека она любовалась фотокарточками 
вулканов и гейзеров, а в перерывах между 
нашими поездками мечтала, мечтала, мечтала. И в 
июле 2018 года ее мечты трансформировались в 
трехнедельное путешествие по Камчатке. Были 
многочасовые переходы по снежникам, четыре 
встречи с медведями, наблюдения за белоплечи-
ми орлами и очаровательными сусликами-евраж-
ками, восхождения (пусть даже частичные) на 
настоящие вулканы. Но самое главное – было 
осуществление третьей заветной мечты!

Ну, и что теперь, после этих трех подвигов, 
когда ноги не ходят, а сердце стучит с перебоями – 
сидеть на лавочке? К сожалению, из-за болячек 
пришлось даже отказаться от запланированного 
путешествия по трем странам Азии. Но я свято 
верю, что моя смелая птица вновь расправит свои 
маленькие сильные крылышки и опять взлетит в 
голубую высь. Ведь впереди еще так много неизве-
данного и непокоренного. Здоровья тебе и сил, 
моя дорогая белокрылая Галка Чайка!

Николай Чайка, группа 607 

Галка Чайка на Байкале, остров Ольхон

Дорогие читатели! Полные версии текстов вы можете найти на сайте нашего Университета 
(раздел Пресс-центр – Статьи), а также в сборнике «Минувших дней воспоминания. Выпуск 2», подго- 
товленном специально для юбилея выпуска 1964 года!
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Неделя мозга 2019 была посвящена разговору о том, как 
современная нейрофизиология понимает роль мозга в формиро-
вании наших движений. Британский нейрофизиолог и врач 
Дэниел Волперт в лекции «Истинная причина иметь мозг» 
сформулировал категорично: «Вы можете рассуждать, что мозг у 
нас для того, чтобы воспринимать мир или думать, и это совер-
шенно неправильно. Если вы поразмышляете над этим вопросом 
некоторое время, станет абсолютно очевидно, почему у нас есть 
мозг. Только по одной простой причине: чтобы делать сложные 
движения. Нет никаких других причин его иметь».

В каждодневной двигательной активности человек не 
обращает внимания на то, насколько сложен простой акт движе-
ния, и, как правило, мало знает о том, как он организован с точки 
зрения нейрофизиологических механизмов. Обновлению знаний 
в данной области были посвящены пленарные лекции дня откры-
тия Недели мозга: «Движения и мысль: как мозг учится думать?» 
(заведующий лабораторией нейрокогнитивных технологий НИЦ 
СПбГПМУ, заведующий кафедрой логопатологии СПбГПМУ, 
профессор А.Н. Корнев) и «Спинномозговые механизмы регуля-
ции позы и локомоции» (заведующий лабораторией физиологии 
движений Института физиологии РАН, член-корреспондент РАН 
Ю.П. Герасименко). А.Н. Корнев, лучший, по голосованию слуша-
телей, лектор Недели мозга 2019, представил максимально 
полную картину: начал с описания простейших уровней органи-
зации движения и последовательно вывел к широчайшему 
спектру проявлений двигательного паттерна, включая речь и 
познавательные функции.

Двигательные расстройства могут начаться в очень раннем 
возрасте. Именно поэтому мы включили в программу совместный 
с педиатрическим университетом (СПбГПМУ) семинар научно-об-
разовательного медицинского кластера СЗФО «Западный» 
«Двигательные нарушения у детей». Специалисты и родители 
встретились с лучшими и опытнейшими педиатрами, практикую-
щими в этой области. Обсуждались способы анализа данных о 
самых ранних движениях, которые появляются еще в эмбрио-
нальный период («Искусство изучения генерализованных движе-
ний у младенцев», заведующий кафедрой психоневрологии 
СПбГПМУ, профессор А.Б. Пальчик), трудные в диагностике 
заболевания («Нервно-мышечные заболевания у детей и 
подростков. Диагностика и лечение миастении», профессор 
кафедры неврологии и психиатрии НМИЦ им. В.А. Алмазова 
М.Л. Чухловина); нарушения, которые имеют многолетний опыт 
изучения («Тики и заикание: причины, разновидности, подходы к 
лечению», доцент кафедры психосоматики и психотерапии 
СПбГПМУ В.В. Титова), и такие, изучение которых только начина-
ется («Двигательные нарушения у детей с расстройством аутисти-
ческого спектра», заведующий кафедрой психиатрии и нарколо-
гии СПбГПМУ, профессор С.В. Гречаный).

Нарушения движения в пожилом возрасте, например, 
болезнь Паркинсона, затрагивают не только пациентов, но также 
членов их семей и требуют особого подхода лечащего врача. 
Семинар «Современные представления о механизмах развития и 
терапии болезни Паркинсона» оказался актуальным и востребо-
ванным, и переполненный конференц-зал был тому подтвержде-
нием. По отзывам слушателей, семинар заслужил наивысшую 
оценку. Действительно, даже если человек ничего не слышал ни 
об экстрапирамидной системе контроля движений, ни о наруше-
нии ее работы, которое описывается как болезнь Паркинсона, 
предоставленный набор тем дал возможность узнать о проблеме 
от самых истоков изучения («Болезнь Паркинсона. Путь длиной в 
200 лет: от этиологии, патогенеза и эпидемиологии к лечению», 
доцент кафедры неврологии ПСПбГМУ А.А. Тимофеева) и полного 
спектра диагностических критериев («Болезнь Паркинсона: 
клиническая картина, новые критерии диагностики», ведущий 
специалист по экстрапирамидным расстройствам ИМЧ РАН, к.м.н. 
Ю.А. Иришина; «Роль обонятельной дисфункции в дифференци-
альной диагностике болезни Паркинсона», к.м.н. Д.Д. Похабов, 
кафедра нервных болезней КрасГМУ) – до современных способов 
лечения. Они включают новые нейрохирургические подходы 
(«Современные методы нейрохирургического лечения экстрапи-
рамидных расстройств», врач-нейрохирург А.И. Холявин, лабора-
тория стереотаксических методов ИМЧ РАН), предлагают исполь-
зование генной терапии («Патогенетическая терапия генетиче-
ски обусловленных форм болезни Паркинсона», к.м.н. К.А. Сенке-
вич, НМИЦ им. В.А. Алмазова, НИЦ ПСПбГМУ) и даже учитывают 
состояние кишечной микробиоты («Место кишечника в патогене-
зе болезни Паркинсона», к.м.н. И.В. Красаков, кафедра нервных 
болезней ВМА им. С.М. Кирова). Получился уникальный по 
широте охвата темы и представительству выдающихся профиль-
ных специалистов семинар.

В 2010 году известный футуролог и изобретатель Рэй 
Курцвейл прогнозировал, что уже в течение следующих двадцати 
лет человек сможет получить полностью искусственное тело. 
События четверга 14 марта можно назвать встречей прошлого и 
футурологически предсказанного будущего в отношении 
ассистивной помощи людям, чья двигательная функция была 

драматически нарушена из-за утраты или паралича конечно-
стей. Тема берет начало со времен Древнего Египта, и такую 
шкалу времени (как развивалась заместительная техника), а 
также артефакты этого исторического пути можно было 
увидеть на выставке «Ассистивные технологии: история и 
будущее», которая открылась 14 марта в Музее Университета, 
благодаря большим стараниям и мастерству сотрудников. 
Посмотреть «экспонаты из будущего» ассистивных технологий 
и встретиться с самими разработчиками уникальных нейроин-
терфейсов удалось в тот же день на семинаре «Ассистивные и 
заместительные технологии в коррекции двигательной 
функции». И если в Древнем Египте к непосредственному 
управлению протезом мозг не имел отношения, то современ-
ные технологии реализуют не только управленческие команды 
«мозг-протез», но, в перспективе, предполагают обратную связь 
«протез-мозг» как источник осязательной и проприоцептивной 
информации. Об этом больше других знает один из отечествен-
ных «отцов-основателей» принципа ИМК (интерфейс 
мозг-компьютер), профессор А.А. Фролов (Институт высшей 
нервной деятельности РАН), под чьим руководством в 2016 
году вышла статья «Интерфейс мозг-компьютер: первый опыт 
клинического применения в России» (Human Physiology, 2016, Т. 
42, № 1). «Воображение движений, – пишут авторы, – может 
стимулировать те же нейропластические механизмы мозга, что 
и их реальное исполнение. Контролировать воображение 
движения можно при помощи интерфейса мозг-компьютер, 
который преобразует ЭЭГ-сигналы мозга, возникающие при 
воображении движения, в команды внешнему устройству». За 
непродолжительное время после выхода первой публикации 
группа профессора А.А. Фролова адаптировала использование 
комплекса «экзоскелет кисти + ИМК» к реабилитации двига-
тельных нарушений кисти у постинсультных больных 
(«Особенности ЭЭГ во время воображения движений у здоро-
вых испытуемых и постинсультных больных», заведующий 
лабораторией математической нейробиологии обучения 
Института ВНД РАН, к.м.н. П.Д. Бобров). Начавшись с таких 
единичных работ, область нейрокомпьютерных интерфейсов в 
последнее десятилетие осваивается стремительно. Если два 
года назад профессор А.Е. Осадчий из НИУ ВШЭ демонстриро-
вал во время Недели мозга «Мозг обучающийся» только 
принцип работы идеомоторного ИМК, то теперь сообщения на 
эту тему звучали в течение всего семинара. Были представлены 
совершенно новые, но уже действующие разработки, такие как 
программно-аппаратный комплекс iBrain («ИМК для двигатель-
ной реабилитации: возможности и перспективы», старший 
научный сотрудник Н.В. Шемякина, ИЭФБ РАН), реабилитацион-
ная система ExoAtlet («Ходьба в экзоскелете для пациентов с 
хроническим поражением спинного мозга», ведущий научный 
сотрудник Е.Ю. Шапкова, Центр патологии позвоночника НИИФ) 
и даже интерфейсы, которые могут передавать информацию из 
мозга в мозг («Восстановление функций мозга при помощи 
нейрокомпьютерных интерфейсов», профессор М.А. Лебедев, 
Центр биоэлектрических интерфейсов НИУ ВШЭ). Особое 
оживление и благодарность в отзывах заслужила практическая 
демонстрация работы новых технологий в ходе семинара.

В завершающий день основного образовательного курса 
для разогретого предыдущим марафоном мозга были представ-
лены две пленарные лекции с непростой тематикой. В то время 
как многообразие форм движения животных и человека 
основывается на физических законах перемещения тел в 
пространстве, авторы представленных лекций одними из 
первых обратили внимание на роль времени в работе двига-
тельной системы. «В добавление к пространственной архитекту-
ре нейронных цепей должна существовать также временнáя 
архитектура, связывающая воедино пространственно-времен-
ную активацию мышц при ходьбе или выполнении движения. 
Фактически, время представляет собой важнейшую характери-
стику функционирования нейронных цепей», – пишет в своей 
докторской диссертации профессор Ю.П. Иваненко (Иссле- 
довательский Центр Santa Lucia Foundation, Рим, Италия). На 
лекции «Реорганизация локомоторного выхода в процессе 
развития» понятие времени было расширено до временнóй 
линии жизни человека, определив основной фокус доклада: как 
локомоции новорожденных детей переходят в сложную ходьбу 
взрослых? Анализ временнóй динамики активности нейронов 
человека имеет и другие перспективы. Например, предсказать 
точность выполнения сложных двигательных задач, в том числе 
основанных на принципе ИМК, предоставить в распоряжение 
врачей клинические биомаркеры, описывающие патологиче-
скую нейрональную активность, расширить способы терапевти-
ческой помощи через разработку методов биологической 
обратной связи («Пространственно-временная динамика 
нейрональной активности при сенсомоторных и когнитивных 
процессах», ведущий научный сотрудник В.В. Никулин, Институт 
Когнитивных Нейронаук НИУ ВШЭ, Институт Когнитивных Наук 
Макса Планка, Германия, Лейпциг). 

Было ли что-то еще, кроме вечерних лекций и семинаров? 
Конечно! Утром 16 марта школьники старших классов затрудни-
ли выход из метро «Петроградская», настолько дружно и много-
численно они прибыли на «Университетскую субботу для школь-
ников» (организованную при активном содействии декана 
факультета довузовского образования ПСПбГМУ Е.В. Каледи-
ной), где с увлекательными сообщениями выступили молодые 
врачи нашего Университета. Лекции С.А. Семеновой (кафедра 
травматологии и ортопедии) «Гаджеты и позвоночник: правила 
совместного использования», А.В. Гавриченко (неврологическое 
отделение № 2) «Эволюция движений», А.Н. Долгоруковой (отдел 
нейрофармакологии Института фармакологии им. А.В. Вальд- 
мана) «Как физическая активность помогает улучшить когни-
тивные функции?» непоседливые школьники слушали очень 
внимательно. Субботним вечером заинтересованная аудито-
рия участвовала в кинопросмотре, где обсуждался фильм 
«Теория всего/Вселенная Стивена Хокинга» с комментариями 
А.В. Гавриченко: способна ли современная медицина помочь 
при таком заболевании мотонейронов, которым страдал 
великий астрофизик. А в воскресенье каждый получил возмож-
ность привести свой мозг в движение в прямом и переносном 
смысле и стать участником «НейроКвеста» (автор − А.Н. Долго-
рукова). Загадки, связанные с темой «Мозг и движение», были 
спрятаны в исторических местах нашего города. И, конечно, 
традиционной составляющей Недели были, проведенные 
благодаря участию нашего отряда волонтеров, розыгрыши 
призов и хороших нейрокнижек.

Итак, самая мощная весенняя «прокачка мозга» успешно 
состоялась! Лучшие профильные специалисты в течение 
недели читали лекции о том, как сегодняшняя наука понимает 
диалог «мозг − движение», проводили образовательные 
семинары по современным способам терапии двигательных 
расстройств, демонстрировали новые технологии и отвечали 
на многочисленные вопросы аудитории. К сожалению, объем 
публикации не позволяет подробнее описать содержание двух 
десятков лекций, 4 семинаров, демонстрации разработок, 
экспонаты выставки, киновечер, горячие дискуссии, встречи 
«на полях», а также неизменное участие гардеробщиц, которым 
никак было не выдворить увлекшихся лекторов и слушателей. 
Поэтому мы, как и всегда, приглашаем присутствовать лично, 
ведь мероприятия Недели мозга открыты для всех желающих. В 
этом году их оказалось немало: ежедневными участниками и 
слушателями были от 120 до 230 человек, более 600 человек 
посетили лекции за все время проведения Недели. Спасибо 
всем, кто был с нами, кто оставил множество теплых отзывов. 
Огромная благодарность лекторам, которые постарались 
предоставить максимум своих знаний. Оргкомитет благодарит 
за четкую работу университетские службы, соавторы успеха: 
сотрудников отдела по связям с общественностью, отдела 
рекламы, редакцию газеты «Пульс».

Желаем всем продолжать движение! Get connected!

Организационный комитет

 С 11 по 17 марта в Университете состоялась традиционная Международная Неделя мозга/Brain Awareness Week. Cерия вечерних лекций и 
семинаров в нынешнем году была объединена темой «Мозг и движение».

Мозг воображает движение

Открытие выставки «Ассистивные технологии: история и будущее» Демонстрация работы интерфейса мозг-компьютер Университетская суббота для школьников: информационные 
открытки «Мозг и движение»

Председатель Организационного комитета, профессор Э.Э. Звартау
и лучший лектор Недели мозга, профессор А.Н. Корнев
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Вадим Валерьевич Никулин, профессор, ведущий 
научный сотрудник Института когнитивных наук Макса 
Планка, ведущий научный сотрудник Института когни-
тивных нейронаук НИУ ВШЭ прочел для слушателей 
Международной недели мозга 2019 пленарную лекцию 
«Пространственно-временная динамика нейрональной 
активности при сенсомоторных процессах». 

Выполнение человеком различных моторных, перцеп-
тивных и когнитивных задач зависит не только от текущей 
нейрональной активности, но также от особенностей 
спонтанной активности нейронов в состоянии покоя, 
которая может быть проанализирована с точки зрения 
длинно-временных корреляций (ДВК) данной активности. 
Анализ основан на том, что процессы мозга отражают так 
называемое состояние критичности, которое характерно 
для систем, находящихся на фазовой границе между поряд-

ком и беспорядком. Эмпирические и теоретические исследования показывают, что нейрональные 
системы, находящиеся в этом состоянии, оптимально настроены для переработки информации. На 
основании пространственно-временнóй нейрональной динамики, зарегистрированной в состоя-
нии покоя, можно предсказать точность выполнения сложных сенсомоторных задач, в том числе 
основанных на парадигме «интерфейс мозг-компьютер». Более того, отклонения нейрональных 
ДВК от оптимальных значений могут быть связаны с патологиями, возникающими при различных 
расстройствах в работе мозга – болезни Паркинсона, шизофрении, депрессии. В перспективе это 
может позволить исследователям осуществлять диагностику и мониторинг таких патологий. 
Лекция вызвала большой интерес слушателей и много вопросов.

− Вадим Валерьевич, расскажите, как пришла идея изучения длинно-временных корре-
ляций нейрональной активности головного мозга?

− Меня всегда привлекало понимание сложных процессов, а мозг является самой сложной 
системой во Вселенной. Как было показано, многие события в природе (например, землетрясения, 
лесные пожары), биологические функции (регуляция частоты работы сердца или нейрональная 
активность) могут описываться процессами со сходными временными паттернами, демонстрирую-
щими некоторую универсальность. Это меня заинтриговало. А длинно-временные корреляции – 
это один из способов описать данную универсальность.

− Давно ли Вы занимаетесь изучением длинно-временных корреляций? 
− Наша первая статья появилась в 2001 году, и с тех пор мы ведем работу в этом направлении. 

Но это не единственная тема моих научных исследований. Я также занимаюсь темой нейрофункцио-
нальной синхронизации (связности нейронов). Если бы эта связь отсутствовала, то, к примеру, не 
было бы координации рук при игре на пианино. Таким образом, кроме временных аспектов нейро-
нальной активности, мы изучаем еще и пространственные аспекты нейрональной синхронизации. 

И эти оба процесса – и временнáя, и пространственная динамика − взаимосвязаны. Мне особенно 
интересно, каким образом они связаны. Возможно, мы можем охарактеризовать оптимальное (в 
плане обработки информации) развитие динамики и во времени, и в пространстве. Определение 
такой оптимальности позволит выявить нейрональные механизмы, которые приводят к более 
успешному выполнению когнитивных и моторных задач. В свою очередь, отклонение от оптималь-
ных состояний можно связать с возникновением различных патологий: неврологических и психиа-
трических. Мы предлагаем модель биологической обратной связи (БОС), благодаря которой можно 
перевести нейрональную активность в состояние, более оптимальное для функционирования 
мозга и более приближенное к норме. Уже имеются положительные результаты (опубликованные 
ранее коллегами, занимающимися сходной темой) у больных с посттравматическим синдромом: 
через длинно-временные корреляции можно снижать тревожность у пациентов. Но все это 
находится пока на исследовательском уровне. 

− А что Вы изучаете в настоящее время?
− Кроме вышеупомянутых исследований, мы с коллегами из Научно исследовательского детского 

ортопедического института им. Г.И. Турнера изучаем нейробиологические составляющие артрогри-
поза – заболевания, связанного с врожденными контрактурами суставов, гипотрофией или атрофией 
мышц. К примеру, у ребенка при таком заболевании может отсутствовать функция сгибания в 
локтевом суставе. В таких случаях специалисты могут провести хирургическую операцию, восстанав-
ливают бицепс из широчайшей мышцы спины. Но ведь у таких детей нет даже понятия о сгибании. Как 
в таком случае научить их мозг осуществлять это действие? Этим вопросом мы сейчас и занимаемся. 
Кроме того, сейчас я изучаю новую форму нейрональной связности между различными частотными 
диапазонами работы нейронов. Классические нейрональные взаимодействия между различными 
участками коры исследовались в одном и том же спектральном диапазоне, когда нейрональные 
процессы взаимодействуют на одной частоте. Однако есть структуры мозга, которые генерируют 
осцилляции (колебания) совершенно на другой частоте. И было непонятно, как нейрональные 
процессы, связанные с разными частотами, взаимодействуют друг с другом. Это так называемые 
кросс-частотные, или межчастотные взаимодействия. Сейчас мы разрабатываем алгоритмы детекции 
кросс-частотных взаимодействий для того, чтобы объяснить интеграционные функции мозга. Напри-
мер, зрительная кора генерирует альфа-осцилляции (~ 10 Гц), моторная − бета-осцилляции (~ 20 Гц). 
Вы спросите, как они могут взаимодействовать? И мы показываем, каким способом это может проис-
ходить, и для чего это важно. Ведь зрительная и моторная координация – это то, что с нами происхо-
дит ежесекундно. Когда мы что-то делаем, нам нужно, чтобы зрительная система управляла моторной. 

− Как Вы считаете, эффективно ли проведение таких мероприятий, как Неделя мозга?
− Абсолютно! Во-первых, у жителей города появляется возможность пообщаться с людьми, 

непосредственно занимающимися наукой и обладающими современными знаниями по данной 
тематике. Во-вторых, это возможность найти единомышленников, интересующихся специалистов. 
Кроме того, для меня очень важны те вопросы, которые задает аудитория, потому что через них ты 
узнаешь, какие аспекты твоего исследования интересны широкому кругу слушателей. А иногда 
люди, которые не занимаются данной темой, задают вопросы, которые могут привести к абсолютно 
новым выводам или предположениям. На лекции присутствовала замечательная аудитория, столь-
ко интересных вопросов!

Юрий Петрович Иваненко, профессор, директор по 
исследованиям Исследовательского Центра Santa Lucia 
Foundation, крупный специалист в области изучения 
нейронального управления позой и ходьбой человека 
специально прилетел в Санкт-Петербург из Рима, чтобы 
выступить на Международной Неделе мозга «Мозг и 
движение». Пленарная лекция «Реорганизация локомо-
торного выхода в процессе развития» была посвящена 
начальному периоду формирования взаимодействия 
мозга и локомоции, ходьбы.

Первые годы жизни представляют важный период 
развития и адаптации двигательных функций. Исследова-
ния пространственно-временных характеристик движения 
и мышечной активности показывают наличие определен-
ной структурно-функциональной организации команд, 
поступающих к мышцам из спинного мозга. В лекции Ю.П. Ива- 

ненко обсуждались данные исследований о том, как шагательные движения у новорожденных 
детей эволюционируют и переходят в сложную ходьбу у взрослых. Реконструкция интегральной 
активности мотонейронов спинного мозга человека и анализ синергических компонентов активно-
сти мышц показывают, что выход спинальных генераторов шагания имеет специфическую структу-
ру. Временнáя архитектура локомоторной программы у людей складывается постепенно, в течение 
первого года жизни, и имеет отличительные особенности в сравнении с животными. 

После лекции профессору удалось задать несколько вопросов, в том числе об особенностях его 
научной деятельности.

− Юрий Петрович, Вы окончили физико-технический университет, почему впоследствии 
посвятили себя изучению физиологии?

− Моя кандидатская работа была связана с механизмами мышечного сокращения и управления 
движением. После этого я стал заниматься изучением механизмов поддержания позы. Во Франции 

я изучал восприятие движения тела, которое имеет тесную взаимосвязь с управлением движе-
ния. Доказано, что при совершении действия и при его воспроизведении в воображении 
человека задействуются сходные структуры мозга. В Италии я начал с сенсорной стимуляции и 
постепенно пришел к изучению локомоции. В 2003 году в рамках научного сотрудничества я 
ездил в Брюссель. Там состоялось знакомство с интересными учеными, я увидел их разработки. 
Тогда и пришла идея заниматься подобным исследованием. Ко всему прочему, я сотрудничаю с 
коллегами из лаборатории по моей прежней работе в Москве. Мы публикуем как минимум одну 
совместную работу в год. В Исследовательский Центр Santa Lucia Foundation приезжают ученые 
из разных стран для совместного проведения исследований. Я считаю, что наука – это междуна-
родное сотрудничество. Даже прослушивание других работ может навеять какую-то необычную 
мысль. 

− Насколько для Вас технически сложно работать с детьми?
− Все, конечно, зависит от возраста. Труднее всего работать с детьми от года и до школьного 

возраста. Чтобы было можно наладить контакт, мы задействуем элементы игры. Легко работать с 
новорожденными. При работе с детьми школьного возраста обязательно требуется присутствие 
родителей, что не всегда оказывается возможным. Для изучения локомоций новорожденных мы 
работаем в сотрудничестве с родильным домом (проводим исследование на их базе с использова-
нием своей аппаратуры). Работаем как со здоровыми пациентами, так и имеющими патологии 
развития, например, детский церебральный паралич.

− Расскажите о клиническом значении исследований?
− В первую очередь, мы изучаем механизмы, а не конкретные предложения по реабилитации. 

Наши работы больше относятся к фундаментальным направлениям. А клинические исследования 
имеют свою специфику, но я уверен, что к ним мы обязательно придем, поскольку я все больше 
увлекаюсь исследованием локомоции детей. Меня как ученого впечатляет, как происходит процесс 
обучения детей ходьбе, как это накладывается на генетические аспекты и на эволюцию развития 
локомоторной функции

Беседу вела 
Е. Корнилова, 5 курс, лечебный факультет
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В.В. Давыденко родился в Ленинграде в семье служащих. В 1982 году 
окончил лечебный факультет 1 ЛМИ по специальности «Лечебное дело». 
После окончания института был оставлен для специализации по «хирургиче-
ским болезням» в клинической ординатуре института на кафедре госпиталь-
ной хирургии для субординаторов (заведующий кафедрой — академик 
РАМН, профессор Ф.Г. Углов). Вся последующая профессиональная жизнь 
Владимира Валентиновича прошла на этой кафедре, куда он пришел в СНО 
студентом 3 курса, а затем последовательно прошел путь от старшего 
лаборанта (с 1984 по 1987 год), ассистента (с 1987 по 1996 год), доцента (с1996 
по 2008 год), профессора (с 2008 года по настоящее время). На кафедре в 
различное время являлся заместителем заведующего кафедрой, ответствен-
ным за учебную, лечебную, научную работу.

В 1987 году В.В. Давыденко защитил кандидатскую диссертацию 
«Влияние отечественных конструкций искусственных клапанов сердца на 
гемолиз (экспериментально-клиническое исследование)». В дальнейшем 
одним из первых в стране изучал возможности ангиогенеза в ишемизиро-
ванном миокарде за счет интракардиальной трансплантации различных 
аутологичных клеток костного мозга. В 2008 году защитил докторскую 
диссертацию «Микрососудистая ишемия миокарда у больных пороками 
клапанов сердца, возможности ее хирургической коррекции 
(экспериментально-клиническое исследование)». По данной теме был 
получен патент на изобретение РФ. 

Продолжением исследования возможностей использования клеточ-
ных технологий в клинической практике стали работы о применении 
аутологичных клеток костного мозга в лечении ишемии нижних конечно-
стей, применении дермального эквивалента в лечении синдрома диабети-
ческой стопы. Другим направлением было пионерское исследование 
возможностей использования отечественного радиофармпрепарата 

«Йодофен» для оценки метаболизма миокарда у больных пороками сердца до и после хирургической коррекции, 
воплотившееся в коллективную монографию с соавторами из Санкт-Петербурга и Томска. Под руководством 
Владимира Валентиновича Давыденко был также разработан и запатентован способ ненатяжной герниопластики 
при хирургическом лечении послеоперационных вентральных грыж. 

В последнее время интересы В.В. Давыденко были сосредоточены на новых направлениях: это создание 
специальных курсов повышения квалификации для хирургов амбулаторно-поликлинического звена «Избранные 
вопросы амбулаторной хирургии» и внедрение в поликлиники Санкт-Петербурга инновационных стационарзаме-
щающих хирургических технологий лечения варикозной болезни вен нижних конечностей, а также создание 
специализированного центра для практического освоения студентами, ординаторами и хирургами мануальных 
хирургических навыков.

Владимир Валентинович Давыденко является автором более 100 печатных научных трудов, соавтор 6 
научных коллективных монографий, 7 патентов на изобретения РФ, 5 учебных и 17 учебно-методических пособий. 
В 2016 году за крупный вклад в развитие теоретической клинической медицины и укрепление здоровья нации 
был награжден премией имени Ф.Г. Углова.

Дорогой Владимир Валентинович, поздравляем Вас с 60-летием. Желаем Вам всего самого лучшего, что сопрово-
ждает человека в жизни, дает ощущение ее полноты и счастья. Все ученики и сотрудники кафедры благодарны судьбе 
за встречу и возможность работать с Вами − эрудированным педагогом, прекрасным клиницистом, организатором, 
добрым, отзывчивым, удивительным и очень жизнерадостным человеком. Вы постоянно в поиске новых возможно-
стей в науке, увлечены реализацией больших задач и решением фундаментальных проблем. С Вами комфортно и 
надежно пациентам и коллегам, Вы стараетесь идти в ногу со временем, успешно осваивая новые технологии в 
медицине и изыскивая возможности применения их на практике.

Сотрудники кафедры хирургии госпитальной № 2 с клиникой поздравляют профессора Владимира Валенти-
новича со знаменательной датой и желают ему продолжения научно-педагогической деятельности, талантливых 
учеников, новых творческих проектов, сил и оптимизма для их реализации, покорения новых вершин в науке и 
лечении пациентов, здоровья, долголетия, счастья в семейной жизни.

18 апреля исполнилось 60 лет 
профессору кафедры хирургии госпи- 
тальной № 2 с клиникой Владимиру 
Валентиновичу Давыденко.

Е.В. Мельникова родилась в Ленинграде. 
Окончила среднюю школу № 184, затем, в 
1987  году,  лечебный  факультет 1 ЛМИ. 
С 3 курса занималась в СНО кафедры 
патофизиологии, проводила эксперимен-
тальные исследования ишемии мозга у крыс 
при артериальной гипертензии, изучала 
изменения в системе гемостаза при экспе-
риментальном инсульте. После окончания 
вуза проходила двухгодичную стажировку 
на кафедре патофизиологии 1 ЛМИ. В 
1991 году получила первичную специали-
зацию по неврологии, а затем окончила 
ординатуру на кафедре неврологии и нейро-
хирургии СПбГМУ им. акад. И.П. Пав- лова. В 
1996 году защитила кандидатскую, а в 2007 
году – докторскую диссертацию. Елена 
Валентиновна работала на этой кафедре в 
должностях старшего лаборанта, старшего 
научного сотрудника, ассистента, доцента, 
профессора.

C 2010 года Е.В. Мельникова занимается 
научной деятельностью в сфере медицин-
ской реабилитации. С 2014 года она являет-
ся главным внештатным специалистом 
Министерства здравоохранения РФ в 
Северо-Западном федеральном округе по 
медицинской реабилитации. В 2014 году 
министр здравоохранения РФ В.И. Скворцо-

ва отметила вклад Елены Валентиновны в развитие медицинской реабилитации в 
России. В рамках специальной программы Европейского совета медицинских 
специалистов (UEMS Bord) и Европейского общества врачей физической и 
реабилитационной медицины (ESPRM) для профессоров из России Елена Вален-
тиновна прошла обучение по новой специальности – врач физической и реаби-
литационной медицины. В настоящий момент она является одним из разработ-
чиков отечественного профессионального и образовательного стандартов 
врача физической и реабилитационной медицины. Руководит крупнейшим 
региональным сосудистым центром в России – СПб ГБУЗ «Городская больница 
№ 26». Впервые в России в рутинное здравоохранение здесь была внедрена 
Международная классификация функционирования, ограничения жизнедея-
тельности и здоровья для реабилитации пациентов с инсультом, что привело 
к снижению инвалидности. В 2017 году под руководством профессора Е.В. Мель-
никовой команда СПб ГБУЗ «Городская больница № 26» победила в премии 
«Время жить» — как реализация лучшего в России первого этапа реабилита-
ции для пациентов с инсультом и как лучший регион – Санкт-Петербург. 
Ежегодно под ее руководством проводятся образовательные программы в 
городах СЗФО по медицинской реабилитации, и происходит внедрение новых 
реабилитационных специальностей: физическая терапия, эрготерапия и 
реабилитационная медицинская сестра. 

В связи с юбилейной датой коллектив кафедры физических методов лечения 
и спортивной медицины ФПО сердечно поздравляет Елену Валентиновну, желает 
ей крепкого здоровья, сил и надежной поддержки близких и коллег, а также 
вдохновения на пути проведения реформ в сфере медицинской реабилитации.

31 марта отметила юбилей 
профессор кафедры физических 
методов лечения и спортивной ме- 
дицины факультета послевузовского 
образования Елена Валентиновна 
Мельникова.

В эстафетах в команды сотрудников также вошли студенты, что стало очень зрелищным − 
командный дух, азарт и воля к победе были у всех участников.

Первое место и командный кубок в эстафете 4 по 250 метров завоевали сотрудники 
технического отдела отделения хронического гемодиализа отдела клинической нефрологии 
НИИ нефрологии клиники НКИЦ (А.А. Аксенова, А.К. Белов, С.В. Дроздов, А.Г. Милькис). 
В личном первенстве на дистанции 250 метров победителями в двух возрастных категори-
ях стали: А.А. Аксенова (технический отдел отделения хронического гемодиализа отдела 
клинической нефрологии); И.С. Самсонова (отдел кадров обучающихся Управления кадров и 
гражданской защиты); В.А. Белаш (кафедра госпитальной терапии с курсом аллергологии и 
иммунологии имени акад. М.В. Черноруцкого с клиникой); М.Ю. Коршунов (кафедра акушер-
ства, гинекологии и репродуктологии. Поздравляем победителей!

 О.А. Гусева,
председатель СК «ПАНАЦЕЯ»

Гребля на позитивной волне
28 марта спортивный клуб «ПАНАЦЕЯ» совместно с профсоюзным 

комитетом Университета провели соревнования по гребле-индор 
(гребля на тренажерах) среди сотрудников ПСПбГМУ.

С приветственным словом выступила президент Ассоциации онкологических пациентов 
«Здравствуй!» И.В. Боровова c лекцией «Курение – зло!». О принятой в 2005 году Рамочной 
конвенции Всемирной организации здравоохранения по борьбе против табака рассказал 
председатель правления Евразийской ассоциации онкологов Сомасундарам Субраманиан.

Лекторы подчеркнули, что курение – единственная, полностью предотвратимая причина 
смерти. Основным «переносчиком» табачной эпидемии является табачная индустрия. Табач-
ная зависимость ежегодно становится причиной 7 миллионов смертей в мире. Курящих же в 
мире, по некоторым данным, насчитывается более 1 миллиарда человек.

В 2005 году была разработана и вступила в силу Рамочная конвенция ВОЗ по борьбе с 
курением, которую поддержала 181 страна. В 2008 году к ней присоединилась Россия. Спустя 
три года был принят Федеральный закон № 15 от 23.02.2013 «Об охране здоровья граждан от 
воздействия окружающего табачного дыма и последствий потребления табака». Одной из 
ключевых целей ВОЗ к 2025 году, наряду со снижением риска преждевременной смертности от 
рака, сердечно-сосудистых заболеваний, является борьба с курением. Давайте беречь свое 
здоровье, будем вести здоровый образ жизни и подавать положительный пример своим 
пациентам, коллегам и всем окружающим.

Профессор А.А. Потапчук, 
проректор по воспитательной работе

15 марта в рамках Международной конференции Российского общества 
клинической онкологии (RUSSCO) «Немелкоклеточный рак легкого» состо-
ялись лекции для студентов и всех неравнодушных к проблеме курения.

Курить – здоровью вредить!
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О результатах всероссийской студенческой 
олимпиады «Я – профессионал»

2 апреля в Москве состоялась церемония награждения золотых медалистов по итогам II сезона олимпиады «Я – профессионал». В качестве 
приглашенных гостей на мероприятии присутствовали настоящие профессионалы различных специальностей – от фотоники и химии до психо-
логии и медицины.

Был проведен сравнительный анализ двух сезонов Олимпиады: в первом сезоне было зарегистрировано 50 000 
человек, в финал вышли 4 827 студента из 74 субъектов РФ, обучающиеся в 431 вузе; во втором сезоне из зарегистриро-
ванных 77 000 человек более 10 000 вышли в финал, дипломантами 2019 года стали 3 472 человека, 2085 призеров, 952 
победителя, 190 бронзовых медалистов, 139 серебряных и 106 – золотых медалистов. Внутри Олимпиады были органи-
зованы 24 зимние школы по 46 направлениям на базах 21 вуза с привлечением 500 спикеров.

Отрадно сообщить, что единственным золотым медалистом по направлению «Стоматология» во второй раз стано-
вится студент 5 курса стоматологического факультета Университета (в прошлом году им стала Е. Рубежова). К примеру, 
на заключительном этапе по данному направлению, который проходил в нашем Университете, участникам предлага-
лось пройти четыре станции, на каждой из которых было необходимо выполнить определенные манипуляции, приме-
няемые в настоящей клинической практике. Навыки оценивались членами независимого жюри из других университе-
тов, результаты финального этапа были оглашены через месяц. По итогам этапа золотыми медалистами стали: по 
направлению «Педиатрия» − А. Данилова (ПМГМУ им. И.М. Сеченова); по направлению «Стоматология» − А. Погорельцев 
(ПСПбГМУ им. акад. И.П. Павлова); по направлению «Фармация» − В. Барабанова (ПМГМУ им. И.М. Сеченова).

Кроме денежных вознаграждений, абсолютные победители получили возможность стажировки в крупных научно-
исследовательских центрах и институтах, а также льготы при поступлении на программы магистратуры, аспирантуры и 
ординатуры в лучшие вузы России. Поздравляем ребят!

Т.Б. Ткаченко, декан стоматологического факультета;
А. Погорельцев, 5 курс, стоматологический факультет

28 и 29 марта на базе ПГМУ им. акад. Е.А. Вагнера состоялась IV Всероссийская студенческая олимпиада по 
оториноларингологии с международным участием.

Поздравляем победителей

В олимпиаде приняли участие 29 команд из лучших вузов страны и ближнего зарубежья. Все показали высокий результат. Нашей команде 
удалось вырваться вперед и одержать достойную победу! Тройку лидеров составили: 1 место – ПСПбГМУ; 2 место – ВГМУ им. Н.Н. Бурденко; 3 место – 
ПМГМУ им. И.М. Сеченова.

Команда выражает особую благодарность ее руководителю − профессору Г.В. Лавреновой;  профессору С.А. Карпищенко, врачам-оторинола-
рингологам А.Э. Шахназарову, О.Н. Сопко, М.Ю. Улупову, П.Р. Бибику, а также всем сотрудникам кафедры оториноларингологии с клиникой Универ-
ситета, кто помогал при подготовке!

В. Степанова,
6 курс, лечебный факультет
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На пути к победе!

«ЧГК» — это образ жизин!

30 и 31 мая проходила Интеллектуада вузов, в которой приняла участие команда нашего ПСПбГМУ. Ребята отлично показали себя на этом фестивале.

Возвращаясь в свой родной город, я не 
знала, чего можно ожидать от соревнований 
мирового уровня. Пройдя серьезный отбор 
претендентов на участие в мероприятии от 
Санкт-Петербурга, я попала в волонтерское 
сопровождение XXIX Всемирной зимней универ-
сиады.

Я была волонтером, обслуживающим 
матчи по хоккею с шайбой в Ледовом дворце 
«Кристалл Арена», построенном специально к 
универсиаде. Мне всегда нравился этот вид 
спорта. Во время соревновательной програм-
мы я взаимодействовала с врачами иностран-
ных делегаций, медицинскими работниками, 
тренерами хоккеистов, являющимися профес-
сионалами своего дела.

И, наверное, как и любой участник такого 
события, я задавалась вопросом: «А что же 
мне дала зимняя универсиада?». Во-первых, я 
была счастлива, потому что приняла участие в 
грандиозном событии. Во-вторых, благодаря 
взаимодействию с участниками универсиады 
я подняла свой уровень английского языка, а 
также узнала много нового о своей будущей 
профессии, получила большое количество 
незабываемых эмоций, окунулась в атмосфе-
ру настоящего зимнего чуда! 

Действительно, это была самая жаркая зимняя универсиада. И если бы мне задали вопрос: 
«Приняла бы ты участие в таком мероприятии снова?», то, не задумываясь, ответила – да. 

Выражаю благодарность администрации Университета за участие во XXIX Всемирной зимней 
универсиаде в Красноярске.

А. Косова, 
4 курс, лечебный факультет

В конкурсе направления «Фотогрань» команда «Мандибула» заняла 3 место. Перед ребятами 
стояла задача сделать самую креативную фотографию по пяти заданным темам. Во время дебатов 
наши ребята из команды «А где стипендия?» заняли 3 место в своей подгруппе. В течение некото-
рого времени они активно обсуждали вопрос нужно ли вузам принимать на обучение детей 
правящей элиты развивающихся стран.

Ребята, состязавшиеся в направлении «Что? Где? Когда?», вышли в топ 16, благодаря своей находчи-
вости и быстроте реакции. Несмотря на сложные вопросы ведущего, участники держались стойко. 

Команда КВН «Сборная Первого меда» как всегда зарядила весь зал своим позитивом и юмором! 

В направлении «Бегущий город» участвовали 4 команды. Они показали хорошее начало, 
прошли все контрольные точки, но им не хватило совсем чуть-чуть, чтобы взойти на пье- 
дестал. 

В совокупности команда Университета по всем пяти направлениям заняла 7 общекомандное 
место среди 47 вузов! Благодарим ребят за то, что отстаивали честь нашего Университета на 
мероприятии!

А. Ожигова
1 курс, лечебный факультет

XXIX Всемирная зимняя универсиадя
Со 2 по 12 марта мне посчастливилось принять участие во XXIX Всемирной 

зимней универсиаде, проходящей в Красноярске.

Интеллектуада вузов Санкт-Петербурга – 2019

Ребята проявили максимальную отдачу, искрометные шутки били в самую точку и не могли 
оставить равнодушными зрителей. Судьи также заметили талант ребят и оценили его по достоин-
ству. Наша команда получила пять голосов из семи возможных. По итогам «Сборная Первого 
меда» пробилась во второй тур дивизиона «А». 

Зал оказал невероятную поддержку в поднятии «боевого» духа выступающих: плакаты, 
кричалки и возгласы одобрения − вот то, что действительно важно для команды. Особую благо-
дарность выражаем профсоюзу ПСПбГМУ, который оказал содействие в приобретении билетов 
для наших студентов. 

Желаем удачи ребятам в новом сезоне и поддержим добрыми напутствиями, чтобы поднять 
их боевой дух в игре, которая состоится 19 мая в Доме молодежи.

А. Ожигова
1 курс, лечебный факультет

Команда КВН нашего Университета в обновленном составе приняла 
участие в Фестивале Межвузовского Чемпионата.

6 апреля в Университете состоялась финальная игра V чемпионата 
«Что? Где? Когда?» среди команд ПСПбГМУ. В их состав вошли студенты, 
ординаторы, педагоги, одним словом все, кто хотел посоревноваться в 
смекалке и логике. Мероприятие проходило при активной поддержке 
профсоюзного бюро обучающихся.

Всего в этом году в игре «ЧКГ» приняли участие более 50 команд, но в финале встретились 
только 10, которые по результатам отборочных этапов и полуфинала оказались сильнейшими. 
Ими стали  «Стратиг», «Выжпсихологи», «Выпуск 14», «Собаки Павлова», «Микрофлора помидора», 
«НИИ ЧАВО», «Цецецница», «Камбала 2.0», «Пароксизмы» и «Теория революции». 

По результатам финальной игры определились победители чемпионата: 1 место заняла коман-
да «Стратиг», 2 место - «Микрофлора помидора», 3 место – «Выпуск 14». Также необходимо отметить, 
что, по итогам игрового дня, которые учитываются отдельно от общего зачета, помимо вышепере-
численных команд, которые заняли места, соответствующие общему зачету, в тройку победителей 
выбилась и команда «Цецецница», разделив 3 место с командой «Выпуск 14». Несмотря на то, что 
игра носила характер состязания, атмосфера была дружеская! Игроков приятно удивили подготов-
ленные организаторами задания, а также вкусные и полезные подарки. Многие ребята имеют 
многолетний опыт участия и с нетерпением ждут каждый новый сезон. 

Е. Корнилова,
 5 курс, лечебный факультет


